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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

0  Из 150.485 гектаров поемов зориовых и зернобобовых 
культур (без кукурузы) к концу августе в республике убран 
116.841 гектар. Хозяйства Болнисского, Гардабанского, Мцхет- 
ского, С агарадж ойского , Сачхерского , Телавского, Цителцка- 
ройского, Ц улукидзевского  районов с плановым заданием 
уже справились. А  вот в Ц алкском , Борденовском и Ахалка- 
лакском районах наметилось серьезное отставание.

0  В республике продолжается заготовка травяной муки.
Из 34.051 тонны, предусмотренной планом, произведено 
20.019 тонн. Это на 213 тонн больше, чем в аналогичный пе
риод прошлого года.

0  Началась отгрузка семечковых а общесоюзный фонд. 
Первые 900 тонн яблок и груш отправлены из хозяйств Карт 
ли. Всего отсю да в нынешнем сезоне будет отгруж ено 127 
тысяч тонн продукции садов.

Читатель ставит вопрос.

совет трудового
КОЛЛЕКТИВА

«Я думаю, даже в самых благополучных 
и активных СТК трудностей в работе хва
тает, —  пишет в редакцию председатель 
совета трудового коллектива производст
венного объединения «Грузхимбиопрепа- 
рат», бригадир запайщиц ампул Эльза Чи- 
бошвили. —  А происходят они в большей 
степени потому, что каждый из советов 
практически «варится в собственном со
ку» —  действует методом проб и ошибок. 
Конечно, существуют общие рекомендации, 
разработанные ВЦСПС и Государственным 
комитетом С С С Р  по труду и социальным 
вопросам, но это лишь основа, база —  
словом, лишь форма, в которую каждый 
совет вносит свое содержание в меру 
собственных сил и умения.

Многих неудач и ошибок в утверждении 
рабочего самоуправления можно было бы 
избежать, будь у нас в республике что-то 
вроде координационного совета СТК. Пой
мите меня правильно, я вовсе не призываю 
к созданию еще одного «органа управле
ния», где будут заниматься перекладыва
вшем бумаг. Просто должно быть место, 
куда председатель или члены СТК могли бы 
прийти со своими сомнениям*^ планами* 
мыслями. Прийти не столько за практиче
ской помощью, сколько за простым сове
том единомышленников. Это могло бы быть 
чем-то вроде республиканского клуба СТК. 
Сюда же могла бы стекаться и информа
ция по соответствующим вопросам. Может 
быть, этим предложением заинтересуются 
в Совпрофе, в Госкомтруде республики!»

Недавно, 31 августа, с похожим предло
жением выступил в «Заре Востока» и пред
седатель СТК руставского научно-производ
ственного объединения «Автоматпром» 
Владимир Ээакели, нередко и другие ак
тивисты рабочего самоуправления высказы
вают подобные пожелания. Указывает это 
прежде всего на то, что первый опыт ра
боты СТК на предприятиях республики 
действительно нуждается в систематиза
ции и осмыслении.

В настоящее время число советов тру
довых коллективов, созданных на предпри
ятиях республики, насчитывает уже более 
трех тысяч. Из них около трехсот избрано 
в трудовых коллективах, работающих в ус
ловиях хозрасчета и самофинансирования.

Далеко не все из СТК играют ту роль, 
которую играть призваны. Причин тому не
сколько, на них указывалось а постанов
лении ЦК КП Грузии и Совмина республи
ки «Об организации работы советов тру
довых коллективов государственных пред
приятий (объединений) республики», при
нятом в марте нынешнего года. Чрезмер
ная численность сонетов и связанная с ней 
недостаточная их мобильность, зависимость 
от хозяйственного руководства предприя
тий, формализм, недостаточная юридиче
ская осведомленность членов СТК —• эти 
и другие негативные моменты отмечались 
в постановлении. В этом же документе ука
зывалось, что во многих из них более 
четверти числа членов совета составляют 
представители администрации, а среди 
председателей СТК около трети — хозяй
ственные руководители и всего 40,8 про
цента —  рабочие. Соотношение это в по
следние месяцы изменилось значительно, 
в ряде трудовых коллективов прошли пе
ревыборы председателей СТК, да и в раз
витии самоуправления на предприятиях и 
в объединениях сделаны заметные шаги.

«Заря Востока» уже предоставила газет
ную площадь для выступлений председа
телей советов трудовых коллективов, дей
ствующих на предприятиях самых разных 
отраслей: публикации под рубрикой «Ра
бочая программа, председателя СТК» ста
ли уже привычными на страницах газеты. 
Суммируя их высказывания, можно сде
лать вывод: СТК как форма рабочего са
моуправления проходит сейчас стадию ак
тивного утверждения. После растерянно
сти первых месяцев приходит ясное пони
мание своей роли в жизни коллектива, 
своих задач. Причем задачи эти форму
лируются конкретно на каждом предприя
тии: на тбилисском заводе «Электроизо
лит», например, это сфера соцкультбыта, на 
Кутаисском литопонном заводе —- вопро
сы реконструкции, у ткварчельских шах
теров —  утверждение бригадного подряда. 
Активно, результативно' действуют советы 
в Тбилисском станкостроительном произ
водственном объединении, на Цнорском ме
ханическом, заводе. Сухумской швейной 
фабрике.

Различны стиль и методы работы сове
тов: если СТК «Тбклэлектроизолита»,х на
пример, действует в тесном контакте и при 
полном взаимопонимании с руководством 
завода, то СТК шахтоуправления «Тквар- 
чельское» по некоторым вопросам стоит в 
оппозиции по отношению к руководству 
проиэводственн о г о  объединения «Груз- 
уголь»...

Многие советы трудовых коллективов 
достойно и с пользой для дела представ
ляют свои трудовые коллективы в отноше
ниях с вышестоящим руководящим орга
ном, с партнерами. Советы Кутаисского 
автотранспортного производственного объ
единения, Тбилисского производственного 
объединения имени 50-летия СС СР, «Тбил- 
электроиэолита», других предприятий от
стояли интересы коллектива в споре. с от
раслевыми руководящими органами, доби
лись существенных коррективов в утвержде
нии экономических нормативов. Настоял 
на своем и сохранил хозяйственную неза
висимость коллектив Кутаисского литопон- 
ного завода, который по планам отрасле
вого руководства должен был войти я со
став тбилисского производственного объе
динения «Тетрони». Примеров таких нема

ло, при этом советы трудовых коллективов 
проводят свою так сказать внешнюю по
литику, не забывая и о решении внутрен
них вопросов,

Продуктивными оказываются контакты 
^советов трудовых коллективов смежных 

предприятий. В качестве примера можно 
привести диалог между двумя СТК — Тби
лисского станкостроительного производ
ственного объединения и тбилисского за
вода «Центролит». Здесь положено нача
ло совместным заседаниям СТК, на кото
рых решаются производственные задачи. 

»В результате намечаются положительные 
тенденции в качестве литья, поставляемого 
«Центролитом» станкостроителям. СТК объ
единения оказывает посильную помощь 
коллегам-смежникам в решении их внут
ренних проблем. Так, при содействии СТК 
станкостроителей на «Центролите» была 
организована общественная госприемка, в 
становлении которой принимали участие 
по поручению СТК и станкостроители.

Следует отметить, что круг вопросов, ко
торый должен входить в компетенцию СТК, 
четко обозначен не везде. В постановле
нии ЦК КП Грузии и республиканского 
Совмина прямо было указано: не допус
кать параллелизма и дублирования в дея
тельности СТК и первичных партийных и 
профсоюзных организаций. Надо сказать, 
что на ряде предприятий, особенно там, 
где отряд работающих сравнительно неве
лик, такое дублирование все еще имеет 
место. Так, СТК «Тбилэлектроизолита» при 
всей своей активности, настойчивости в 
действиях нередко исполняет и такие фун
кции, которые являются прямой обязанно
стью профсоюзной организации. Безуслов
но, внимание ч распределению квартир или 
автомобилей, поступающих в распоряжение 
трудового коллектива, качество обедов в 
заводской столовой или состояние венти
ляции я цехах должно быть постоянным, 
однако, видимо, скорее со стороны соот
ветствующих служб и профсоюзной орга
низации, чем со стороны СТК. Задача со
вета трудового коллектива — активизиро
вать эти службы, а не взваливать на себя 
их обязанности.

Руководители большинства перечислен
ных СТК — из числа опытных, авторитет
ных рабочих, другую часть советов воз
главляют специалисты, руководители сред
него эвена. Однако на ряде предприятий 
СТК возглавляют хозяйственные руководи
тели: по данным республиканского Совпро- 
фа, во главе примерно десятой части со
ветов стоит руководитель предприятия «ли  
один из его заместителей — на Тбилисском 
домостроительном комбинате Ж» 3 пред
седателем совета трудового коллектива яв
ляется директор, в Кутаисском автотранс
портном производственном объединении— 
главный экономист. Не ставя под сомне
ние организаторские способности и пре
данность коллективу этих и других пред
седателей СТК из числа руководителей 
предприятий, зададимся вопросом: имеет 
ли директор или главный специалист чис
то физическую возможность, помимо ис
полнения своих обязанностей, сложных и 
ответственных, нести еще и нагрузки пред
седателя СТК! И потому неудивительно, что 
совет в таких случаях сливается с управ
ленческим аппаратом, а следы «деятель
ности» СТК — лишь в обязательном стен
де, где вывешен список членов совета и 
его перспективный план. Неудивительно и 
то, что в Д С К  Не 3, например, большинст
во рабочих даже не знают о существова
нии на их предприятии совета...

Как оправдание избрания представите
лей администрации председателями СТК 
нередко можно услышать, что руководи
тель меньшего ранга или рабочий не в со
стоянии в силу своей неосведомленности 
правильно проводить внутреннюю и внеш
нюю политику предприятия. Практика пол
ностью опровергает это мнение. Хотя, бе
зусловно, председатели и члены СТК обя
заны постоянно повышать уровень своих 
юридических и экономических знаний. Не
обходимо самое серьезное внимание к си
стематической учебе председателей и чле
нов СТК. В этом плане положительную 
роль должны сыграть семинары-совеща
ния, начало которым положили ЦК КП Гру
зии и Совпроф республики. Недавно такой 
семинар проведен на базе Тбилисского 
станкостроительного производствен н о г о 
объединения, куда были приглашены руко
водители СТК предприятий союзного под
чинения и где были обсуждены как первые 
достижения, так и ошибки в деятельности 
органов рабочего самоуправления. Участ
ники семинара-совещания сочли необходи
мым продолжать обучение членов СТК.

Вопросы сотрудничества профсоюзных 
комитетов и СТК обсуждаются на специ
альных занятиях, проводимых руководством 
республиканского Совпрофа. Планируется 
продолжать и развивать такую работу.

За то сравнительно недолгое время, что 
существуют СТК, многие из них уже на
работали интересный опыт. Однако а це
лом говорить о том, что рабочее самоуп
равление стало реальной политической си
лой, — пока преждевременно. СТК ищет 
свою дорогу, ищет свое и только свое ме
сто в жизни трудовых коллективов. Для то
го, чтобы окреп, возмужал СТК, чтоб он 
поверил в свои силы и ощутил себя хозя
ином на предприятии, —  для этого нуж
ны предпосылки не только экономические, 
но и те, что относятся к области психоло
гии. возможно, успеху этих поисков дей
ствительно мог бы содействовать нефор
мальный клуб СТК, на создании которого 
настаивает наша читательница!
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•  КАЧЕСТВО — ЭТО И КОЛИЧЕСТВО

ОТ ВЗАИМНЫХ 
ПРЕТЕНЗИЙ- 

К ВЗАИМОПОНИМАНИЮ
В начале года наш коллектив решил досрочно выполнить 

годовое задание и произвести сверхплановой продукции 
на сумму 60 тысяч рублей, обеспечив при этом высокое ка
чество выпускаемых изделий.

Резервы у нас еще да
леко не исчерпаны. Прежде 
всего это касается внедре
ния передовых форм орга
низации и оплаты труда. 
Сегодня фабрика — на пол
ном хозрасчете.' Работая по- 
новому, мы смогли добить
ся неплохих результатов. За 
семь месяцев нынешнего 
года при задании 1.629 ты
сяч рублей фактически вы
пущено продукции на 1.693 
тысячи рублей. У с п ешно 
справились мы и с планом 
по всем видам номенклату
ры производимых товаров. 
Шьет же фабрика детский 
и женский трикотаж, кото
рый пользуется повышен
ным спросом и на прилав
ках магазинов долго не за
леживается.

Перейдя на хозрасчет, 
нам пришлось полностью 
переосмыслить работу фаб
рики. Приведу лишь один 
пример. До недавнего вре
мени ведь как было — за
вершая работу, одна смена 
швей, уступая место следу
ющей, передавала послед
ней и неиспользованные за 
готовки, которые ею и до
шивались. На первый взгляд, 
что тут особенного? Однако 
при обнаруж е н и и брака 
контролерам ОТК с трудом 
удавалось определить винов
ных. Швеи обеих смен ви
нили друг друга. Пойди, 
разберись в таком хаосе!

Нужно признаться, что 
какое-то время мы закрыва
ли на это глаза. Все поче
му-то считали, что незначи
тельное количество брако
ванных изделий, выпускае
мых за  смену, на фоне об
щего объема производст
ва — капля в море. Учи
тывая, к сожалению, то, что 
мы и сегодня еще не нау
чились работать без оши
бок, можно было бы не об
ращ ать внимание на подоб
ные «мелочи*. Но ведь, с 
другой стороны, мы несем 
больший ущерб, чем стои
мость нескольких десятков 
некачественных изд е л и й.

Речь идет о чувстве ответ
ственности каждого из ра
ботников фабрики. Уверен
ность бракодела в безнака
занности в итоге может при
вести его к полному рас
холаживанию, что, в свою 
очередь, способно нарушить 
общий трудовой ритм произ
водства. Мириться с этим 
мы никак не могли.

Сейчас все по - иному. 
Каждая работница, получая 
необходимое ей на рабочее 
время количество заготовок, 
в конце смены, в случае 
неполного их использования, 
сдает обратно. Это позво
лило нам не только безоши
бочно определять бракоде 
лов, которых обычно на
казываем рублем, но и по
высить ответстве н н о с т ь 
швей за порученное им де
ло, укрепить трудовую и ис
полнительскую дисциплину 
на каждом рабочем участке, 
свести к минимуму произ
водство недоброкачествен
ной продукции, увеличить 
выпуск первосортного това
ра.

Взятые обязательства, за
интересованность работниц 
в высоких конечных ре
зультатах труда придали но
вый импульс и трудовому 
состязанию. Тон в трудовом 
соперничестве задают бри
гады, возглавляемые Этери 
Гелбахиани, Нинели Цкви- 
мишвили, Заирой Самита- 
швили. Встав на ударную. 
трудовую вахту, швеи Нате
ла Цицриашвили, Нази Пу- 
хашвили, Тамара Сепашви- 
ли ежедневные задания вы
полняют соответственно на 
170, 150 и 130 процентов. 
Равняясь на правофланго
вых ускорения, с полной 
отдачей трудится в эти дни 
весь коллектив фабрики.

Мерм ХАЧАТУРЯН, 
начальник смены Кварель- 
ского филиала тбилисско
го производственного три- 
котажн о г о  объединения 
«Глдани».

0  Сегодня арендный подряд 
находит широкое применение 
во всех отраслях сельского хо
зяйства. В колхозе села Ме
лев ни Гурджаанского района 
создан коллектив арендато
ров - виноградарей.

Н а  с н и м к е :  арендатор-
механиэ а т о р Шота Гоглна- 
швили.

Фото Рубена Рухкяна.

е  ФЕРМАМ — БОЛЬШЕ КОРМОВ

СЕМЬЯ НА СЕНОКОСЕ
В высокогорных районах Аджарии полным ходом идет 

зеленая страда. Ныне каждый погожий день, каждый час 
на счету у кормодобытчиков, но надеются они не только 
на погоду: правильная, четкая организация труда, ис
пользование резервов — это те факторы, которые всегда 
обеспечивают успех.

Вот и в Ш уахевском районе 
придерживаю тся такого м не
ния. Здесь отрасли животно
водства и кормопроизводства 
полностью переведены на се
мейный подряд. Населению в 
долгосрочное пользование пе
реданы сенокосы . И работа 
идет споро. С  природных па
стбищ  в тысячу гектаров за 
готовлено свыш е 600 тонн се
на, что намного больше, чем 
в прошлом году.

Неплохо обстоят дела и у 
животноводов района. Изо 
дня в день растут на сем ей
ных ферм ах надои и привесы 
скота. За семь месяцев ны
нешнего года заготовлено 691 
тонна мяса, 4.231 тонна мо
лока, а эти показатели выше 
плановых и выше прошлогод
них.

—  В который раз мы убе
ж даем ся , что новая форм а 
организации тр уда , внедрен
ная в хозяйствах, приносит вы
сокую  отдачу, — говорит пер
вый секретарь Ш уахевскопо 
РК КП Грузии Иосиф Химши- 
аш ви ли ,-—  Лю ди заинтересо
ваны а получении высоких ко
нечных результатов, ведь от 
этого впрямую зависят их за
работки, благосостояние. Вот 
чочему за закрепленными уго 
дьями семьи ухаживаю т, как 
за своими. Они стремятся 
улучшить сенокосы , вносят в 
почву удобрения, которы е по 
договору выделяет им РА П О , 
организую т полив. В районе 
организованы три кормодобы
вающих кооператива. Они обя
зались заготовить по 500 тонн 
соломы каждый. Новые под
ходы в кормопроизводстве д а 
ют нам реальную  возмож
ность улучшить положение в 
животноводстве, поднять его 
продуктивность.

Деловой настрой царил на 
сенокосах села Такидзееби, 
где заготовили более 140 тонн 
сене. В общ ий успех свой 
вклад внесла каж дая семья, и 
все же выделить передовиков 
можно. К примеру, семья Ш а
кира М осидзе за короткий 
срок заготовила более двух 
тонн сена. Столь ж е высоких

результатов добились семьи 
Ислама Тариеладэе , Османа 
Бер идзе , Ш алвы и Акакия 
Карцивадзе .

В колхозе села Чвана также 
организованы семейные зве
нья к о р м о д о б ы т ч и к о в . И 
здесь приступили к косьбе 
поспевших трав. Заготовили 
уж е 160 тонн сене, причем не
малую часть кормов колхоз
ники добыли на ранее не о б 
рабатываемых зем лях.

Активно включились в кор
мозаготовительную  кампанию 
и труж еники сел колхозов Ба- 
ратаули, Бутураули , гд е  уже 
скош ено травы более чем на 
50 гектарах. Больш ов внима
ние уделяю т здесь укрепле
нию кормовой базы . 30 се
мей взяли в ар енду 7,5 гек
тара бросовых зем ель. За  ко
роткий срок они очистили не
удобья от камней, кустарни
ков, внесли в почву удобр е
ния, посеяли однолетние кор
мовые культуры , организова
ли полив и ныне приступили 
к первому укосу.

Новая ф орм а организа
ции труда пришлась нам по 
душ е, —  говорит руководи
тель семейного звена М урман 
Катам адзе . —  И результаты 
неплохие. Иначе и не могло 
быть, ведь тут<все рассчитыва
ешь сам : покупаешь удобре
ния, арендуеш ь у  колхоза ав
тотранспорт, за это платишь 
из своего кармана немалые 
деньги, и их надо оправдать, 
а значит, добывать больше 
кормов. Выгодно это и моей 
семье и хозяйству.

У  всех подрядчиков, с кем  
бы мы ни говорили в районе, 
такое ж е отношение к новше
ству, а это верная гарантия 
то го , что проблемы , бытую
щ ие в развитии отрасли жи
вотноводства, в районе будут 
вскоре решены. Не придется 
завозить сю да, в высокогорье, 
корма из Других районов, по
явится реальная возможность 
производить их на м есте а до
статочном количестве и нуж
ного качества.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

•  ТУШЕТОБА-88

ПРАЗДНИК ВОЗРОЖДЕНИЯ 
НА ДРЕВНЕЙ ЗЕМЛЕ

Сразу два волнующ их со
бытия произошли 4 сентября 
в жизни 45-летнего хирурга 
Карло Ц адзикидзе — врача 
районной больницы в высо
когорном селе Омало. «За 
большую  заботу и внимание 
к возрождению  и обновле
нию региона — избрать по
четным гражданином Туш е- 
ти ...»  —  записано в дипломе, 
вместе с  памятной медалью  
решением исполкома сельсо
вета переданном ем у на со
стоявш емся здесь в восьмой 
раз традиционном народном 
празднике.

И в тот ж е день Карло и 
его супруга Этери, работаю 
щая аптекарем , дочь Анна, 
ставшая санитаром, сыновья 
Зурико и Сандро — учащ ие
ся местной средней школы, 
справили новоселье в благо
устроенном коттедж е. Чув
ства их понять можно: вза
мен преж него тесного , не
благоустроенного жилья го
сударство построило и пре
доставило дом  с тремя про
сторными комнатами, удоб
ной кухней и бельэтажем. А 
Тушетский животноводческий 
совхоз выделил им зем ель
ный участок, помог с необ

хо д и м ы м  инвентарем.
Поздравить семью Цадэи- 

кидэе пришли прибывшие на 
<*Тушетоба-88» товарищи ГТа- 
тиашвили Д. И., Гйлашвили 
П. Г., Гумбаридзе Г. Г ., Ену- 
кидзе Г. Н ., Черкезия О . Е ., 
М аргвелидзе Д . 8., видные 
деятели науки, литературы , 
искусства, а такж е жители 
Ахм ета , окрестных сел.

Звучит «М равалжам и е р», 
поют хозяева, а вместе с ни
ми и гости, разделивш ие ра
дость семьи.

—  Новоселье, начатое пес
ней, — добрая примета, за 
лог последую щ их счастливых 
дней, — обращ ается к семье 
Д. И. Патиашвили.

К. Цадзикидзе: Сердечное

спасибо за добры е пожела
ния.

Д. И. Патиашвили: Не бои
тесь больше зимних холодов!

Э. Цадзикидзе: У  нас в д о 
ме теперь намного теплее. 
Д а и электроотоплением, в 
случав необходимости, м ож 
но воспользоваться.

Д. И. Патиашвили: Ваше
здоровье — залог здоровья 
других, берегите е го ...

П раздник I «Туш етоба-88», 
назначенный на воскресенье, 
начался фактически днем 
раньш е, ; когда вертолеты 
.МИ-8 за сорок минут доста
вили гостей из Тбилиси в 
О мало, которых местные жи
тели встретили с  присущим 
им радуш ием , теплотой, иск
ренностью , песнями и тан
цами. Вот восьмилетние Нино 
Пацошвили и Тамаз Бурдэи- 
кашвили профессиона л ь н о 
исполняют древний народ
ный танец. Ш ирокий ре
пертуар кахетин с  к и х, хев- 
сурских песен предложи
ли педагог начальных классов 
местной средней школы Ци- 
ала Бахтуридэв и Ахметский 
фольклорный ансамбль под 
руководством Георгия Чиги- 
тАщвили. О собенно  запомни
лась «Там аркало», созданная 
народным творчеством не
сколько веков назад.

А  заверш ился день весе
лым импровизированным пред
ставлением у костра. О стро
умно, с выдумкой вел вечер 
профессор ТГУ Вахушти Ко- 
тетишвили. Свои стихи читали 
любимые поэты М ухран Ма- 
чавариани, М урман Лебани- 
д зе , Хута Берулава, Резо 
Ам аш укели, житель села Ал- 
вани Иосиф Лонгишвили. С ти
хи чередую тся с песнями, 
сменяется танцем танец, не 
отстаю т от хозяев гости. Бе
рет в руки аккордеон Резо 
Ам аш укели , худож ник Темо 
Гоцадзе виртуозно демонст
рирует «Ш алвхо». Д о глу
бокой ночи горит костер.

Утро  4 сентября началось 
с откры тия в здании сельсо
вета этнографического музея 
Тушети. О рганизовал его 
старший научный сотрудник 
Дартлойского  археологичес
кого заповедника 38-летний 
Н угзар И доидзе . Бережно, 
годами собирал он образцы 
инвентаря, о деж ды , разные 
орудия тр уда  и быта тушин- 
цев, ставшие теперь экспона
тами м узе я . Здесь  предметы 
домаш него обихода горцев, 
старинные ковры «Пардаги», 
оруж ие, утварь. Привлв(фю т 
внимание и редкие ф отогра
фии села О мало X IX  века, 
сделанные немецким путе
ш ественником М ирцбахером,! 
снимки академика Георгия
Читая, руководивш его в 30-х 
годах работой действовавших 
в этих краях этнографических 
экспедиций, а такж е народно
го лекаря Анта Тавберидзе...

По дороге из м узея  гости 
праздника остановились , воз
ле здания с вывеской «Коо
ператив «Туш ети». Естест
венно, сразу же возникли 
вопросы.

Д. И. Патиашвили: Какой
профиль у  вашего коопера
тива?

С . С улакаури , председатель 
«Туш ети»: О бслуж иваем  тури
стов, предлагаем  им конные 
прогулки, имеем свою сто
ловую .

Д. И. Патиашвили: Неплохо. 
Н у, а что дальше?

С. Сулакаури: Сельсовет
передал нам баню, которую 
собираемся переоборудовать' 
на современный лад . О бещ а
ют предоставить д ля  наших 
клиентов и гостиницу. Так 
что дело  расш иряется. К  нам 
приехали и иностранные ту
ристы.

Одна из них —  кинореж ис
сер из Берлина Сабина Прой-

(Окончание на 4-й стр.).
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л и ч н о
ПРИЧАСТНЫ

Предоставляем слово представителям пар
тийных комитетов, присутствовавшим на от
четно-выборных собраниях низовых партий
ных формирований. Как, в какой атмосфере, 
по их мнению, прошли собрания! Насколько

острым, зрелым было развернувшееся об
суждение! Актуальны ли вопросы, поднятые 
коммунистами, поможет ли их решение уг
лублению перестройки!

ВОСПИТАНИЕ
АКТИВНОСТИ

*
О ценивая то , насколько эре- 

лы м \ было обсуж дение, раэ- 
■ернувше ё  с я на отчетно-вы
борном собрании , партгруппы 
строителей строительного уп
равления четвертой ГЭС  кас
када Варцихских гидроэлек
тростанций, я исхож у из то
го , какое значение имеет этот 
объект. П оследняя станция в 
каскаде —  это , пожалуй, са
м ая горячая сейчас точка. До 
пуска ГЭ С  осталось около че
ты рех м есяцев . Предфиниш - 
ное состояние у строителей. 
И неудивительно, что в раз
говоре на отчетно-выборном 
собрании группы именно этой 
тем е —  форсированию  ра
бот —  отдавалось предпочте
ние.

Н ельзя сказать, что очень 
обш ирным был доклад  парт
групорга Тариэла Кублаш вили, 
скор ее компактным. И хотя 
в . первый мом ент показалось, 
что как-то скоро закончил 
партгрупорг свою речь, но. 
пробежав мысленно ее  снова, 
я понял: круг вопросов очер
чен довольно больш ой, кос
нулся докладчик всех острых 
проблем . А  кратким  доклад 
показался, очевидно , ещ е и 
потом у, что очень мало в нем 
м еста старейш ий м астер-стро
итель отвел перечислению д о 
стигнутого . К чем у, посчитал, 
и без то го  это всем извест
но. Лучш е по сущ еству раз
говор вести . О  том , что нуж
но партгруппе под свой конт
роль взять , гд е  усилить свое 
влияние.

Так был задан тон . Ком му
нистам это , Ьчевидно, по д у
ше приш лось. П отом у что ни
какой напряж енности , никакой 
натяжки в ходе собрания не 
бы ло: откровенно люди дели
лись своими соображениями 
го  то м у  или иному вопросу, 
поднимали проблемы , вместе 
вырабатывали варианты их ре
ш ен и е

Говорилось , например, о 
том , что в слож ных условиях, 
бы вает, оказы ваю тся строи
тели , ко гд а , скаж ем , бетон 
поступает некачественный или 
ж елезобетонны е конструкции 
приходят такие , которы е про
сто нельзя использовать. Го
ворить об  этом о т собрания 
к собранию , констатировать 
и только— все равно, что во
д у  в ступе  толочь. Сдвинуть 
нужно д ел о . Поставляет это 
все наш ж е  собственный ком
бинат Ж БИ . Тдк неуж ели , го
ворили ком м унисты , нельзя 
через контакты  с партийными 
звеньям и найти пути выправ
ления положения? В конце 
концов есть экономике с к и е 
рычаги —  ими тож е нужно 
энергичнее пользоваться.

М не как представителю  
партийного комитета строи
тельного  управления было ин
тересн о , как оценивают ком
мунисты этой партячейки д е
ятельность партком а. О каза
лось , большие претензии есть 
у  партгруппы . И они вполне 
обосно,р а  н ы. Взять вопрос 
транспортного обслуживания.

Кутаисское автотранспортное 
объединение с договрром 
просто-напросто не считается. 
П артгруппа ставила об этом 
вопрос. Как ставила и вопрос 
о низком уровне культурно- 
бытового обслуж ивания стро
ителей —  о столовой здесь 
речь, о бане и так д алее . За
тянул , признаюсь, партком их 
реш ение. А  коммунисты  пра
вильно подметили: .соцкульт
бы ту нужно уделять  внимания 
нисколько не м еньш е, чем 
производству. К уда  годи тся , 
например, что стадион наш 
пустует, что бассейн все лето 
в ремонте, а в столовой не
большой выбор блюд? Все это 
партком у, я считаю , обсудить 
надо —  на самочувствии лю 
дей  ведь отр аж ается такая 
ситуация.

Что ещ е хотелось бы отм е
тить —  я это в плюс парт
группе засчитываю , —  шире 
видят коммунисты проблемы, 
с позиций государственны х, 
можно сказать, подходят к 
ним. Вот пример. После сда
чи этого объекта предстоит 
перебазировка строителей — 
каскад Н амахваниГЭС соору
жать будем . Казалось бы , что 
будет потом зд есь , на Вар
цихских гидроэлектростанци
ях, волновать долж но уже 
эксплуатационников. Но стро
ители видят эти будущ ие про
блемы . И говорят о них так. 
как будто  от решения зависит 
их собственная судьба.

Говорят, например, о  том, 
что нужнр уж е сейчас присту
пить к ремонту участка доро
ги ог первой до  последней 
станции. Движ ение здесь 
очень затруднено . А  чем 
дальш е, тем  проблема будет 
больше обостряться.

С ловом , я считаю , настрой 
у  группы верный: все ее ка
сается , во всех вопросах у 
коммунистов долж на быть 
своя позиция —  активная, на
ступательная.

Серго АХВЛЕДИАНИ,
секретарь парткома стро
ительного управления кас
када Варцихских гидро
электростанций.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
КАЧЕСТВО

М не как п р е д с та в и те л ю  
райкома партии отчетно-вы
борное собрание коммуни
стов крутильного цеха Телав-* 
ской ш е л к о мотально - кру
тильной фабрики м ногое да
ло . Во всяком случае, здесь 
на конкретном прим ере каж
дый м ог убедиться, что бла
гополучные показатели не все
гда  являю тся показателями 
полного благополучия, а ведь 
именно цифры , итоговые дан
ные мы обычно берем за ос
нову при оценке деятельности 
тр удо вы х коллективов, пар
тийных организаций. Манана 
Ш атириш вили, секретарь парт-: 
бю ро цеха, так и начала свой 
о тчет:

—  Д а , с  заданиями мы 
справляем ся . Но можно ли 
считать, что работаем стабиль

но? Авралы в конце м еся
ца— явление обычное. И вы
ходные тогда не выходные, 
и ночью порой приходится 
работать. В итоге —  побед
ный рапорт. Но если вдум ать
ся : дорого  такие «победы»
о б хо д ятся . Во-первых, за 
сверхурочные платят, ясно, по 
повышенным ставкам . Во-вто
ры х, напряженность — это 
же и нервные перегрузки.

Вот какова обратная сторо
на внешнего благополучия. 
Озабоченность коммунистов 
понятна, и они правильно ста
вят вопрос. Производствен
ная аритмия — это неизбеж 
ные потери и в качестве. Рек
ламации поступают доволь
но часто, и основные претен
зии предъявляю тся именно 
к качеству.

— Так оценивает потреби
тель результаты  нашего с ва
ми тр уд а , —  отметила на со 
брании крутильщица Нани 
М аргалита ш в и л и, —  нашего 
отнош ения к делу .

Вр оде бы у крутильщиц 
есть объективные причины, 
которы е они могли бы выста

ви ть  как объяснение и оправ
дание. Ш елк-сырец, поступа
ющий из соседнего м оталь
ного цеха, сам качеством не 
блещ ет, как же ждать от к р у 
тильщ иц безупречной работы? 
Если на каж дый килограмм 
нити допускается до 1 С)0 об
рывов, то фактически нить 
рвётся 600— 700 раз —  толь
ко успевай узелки вязать. О т
сюда проблема: крутильщицы 
не в состоянии обслуживать 
свои рабочие зоны. Пошли на 
их уменьш ение —  вместо 50 
каж дая работница обслуж ива
ет 20— 25 веретен. Стало л е г
че. Но коммунисты подходят 
к вопросу с точки зрения 
предприятия в целом, с ори
ентиром на предстоящ ий пе
реход  на самофинанс и р о в а- 
ние. Сокращ ение зон обслу
живания, конечно, сопряж ено 
со снижением производитель
ности труда —  вместо пре
дусм отренны х нормой семи 
килогра м м о в каждая ра
ботница за  смену дает только 
четыре килограмма нити, что, 
в свою очередь, ведет к уве
личению себестоимости про
дукции . Так оптимален ли 
выход?

Нет, коммунисты цеха ищ ут 
иной путь. А  с этой целью 
проблем у рассматриваю т, о т
талкиваясь от первопричин е е .

Не раз приглашали на свои 
собрания смежников из м о 
тального цеха, вместе обсуж 
дали вопрос качества. Претен
зии-то в мотальном принима
ют, ' знаю т, что подводят — 
так получается —  коллектив 
крутильного цеха. Но и здесь 
есть свои причины, свои объ
яснения. Качество ' поступаю 
щих на ф абрику коконов —  
вот с чего все начинается.

Уж е после собрания эту те 
м у мы продолжили с секр е
тарем парткома предприятия 
Нателой Бочоришвили. Год от 
года , подтвердила она, поло
жение усугуб ляется . Ф абрика 
могла бы взять на себя эту 
нагрузку  —  заготовку коко
нов. Э то  -и было бы решени

ем проблемы : какой хозяин
приобретет для себя некаче
ственную продукцию?

К чем у я так подробно об 
% рисовал ситуацию? Чтобы 

стало наглядным то. на что я, 
присутствуя на собрании, о б
ратил внимание. Люди изм е
нились. Изменилось их отно
шение и к своим непосредст
венным обязанностям , и к 
проблемам коллектива в це
лом. Заинтересованность чув
ствуется — горячо спорят, 
свою точку зрения каждый 
вескими аргументами с тр е 
мится подкрепить; коммуни
сты берутся за  те вопросы, 
которые преж де бы посчита
ли не «своими».

Вот ещ е том у подтверж де 
ние. Продолж ая тему качест
ва, коммунисты вспомнили 
случай, когда за допущ енный 
в работе брак наказали Ма
рину Амиргулаш вили — сни
зили ей на месяц разряд. Ни
кто не оспаривал этого — 
правильно поступили. Но ведь 
меры приняты уж е по свер
ш ивш емуся ф акту. А  задача 
в том , чтобы по совести ра
ботать потребностью  для всех 
было, чтобы человек не м ог 
себе позволить недобросове
стно что-то сделать. Вот на 
что м еры  ориентировать на
до. А  сейчас это особенно 
важно, ведь низовым первич
ным партийным форм ирова
ниям в первую очередь и 
предстоит выработанные парт
конференцией политические 
форм улы  на язык практики 
переводить. Через лю дей это 
идет. Через каж дого конкрет
ного человека.

Затронули коммунисты еще 
один, важный не только для 
данного коллектива аспект 
партийной работы —  вопрос 
подготовки кадров, работы с 
молодыми. Д а , чем раньше 
начать прививать человеку че
стное, добросовестное о тн о 
шение к тр уд у , тем лучше. 
Ясно это , казалось бы, всем. 
И все же практика показыва
ет, что ещ е недостаточно 
серьезно мы подходим , ска
ж ем , к вопросу профессио
нальной ориентации школьни
ков. Ситуация с  этим по дан
ной ф абр ике , по данному це
ху в принципе является харак
терной. Признаемся, что еще 
много форм ализм а в-этом д е
ле. Больше, чем конкретных 
результатов.

Приводились факты . Еж е
годно в рамках трудового во
спитания на ф абрике, в том 
числе и в цехе, проходят обу
чение школьники. Расчет при 
этом делается на то , что оп
ределенная часть из них поз
же придет на ф абрику. С р ед 
ства в это вклады ваю тся, да 
и душ а. А  отдача? В цехе не 
помнят, чтобы хоть один уче
ник, побывавший на практике, 
пришел потом сюда работать. 
Значит, форм е пробуксовыва
ет. М алоутешительна и кар
тина с выпускниками ПТУ — 
слабо они подготовлены , за
крепляю тся на фабрике да
леко не все. И это тоже про
блема, выходящ ая за рамки 
этого предприятия, важна она 
для  района в целом . Райко
му партии нужно ею вплотную 
заняться.

Георгий БАБИЛАШВИЛИ, 
инструктор Телавского РК 
КП Грузии.

ф  Еще несколько лет назад 
тбилисский завод «Газоаппа- 
рат» лихорадило — частые ре
кламации, срыв производст
венных заданий, постоянно ра
стущие долги— Положение 
стабилизировалось сравнитель
но недавно —  благодаря уси
лиям коллектива, предприня
тым в новых условиях хозяй
ствования. Теперь завод счи
тается одним из лучших пред
приятий в сворй отрасли.

Н а с н и м к е :  заместитель
начальника технического отде
ла Давид Хелашвили и брига
дир слесарей-сборщиков трех
конфорочных плит Автандил 
Бадагадэе.

Ф о то  Валерия Атабекова.

•  ХОЗРАСЧЕТ В ТОРГОВЛЕ

ф  Бригада, р у к  вводимая 
Автандилом Кочламаэашвили, 
взяла в колхозе имени Д зер
жинского села Цоднискари 
Лагодехского района на под
ряд свиноферму.

Животноводы ухаживают за 
шестьюстами свиньями, 50 из 
них — свиноматки. От каждой 
арендаторы рассчитывают по
лучить по 15 поросят, на три 
больше плана.

На ферме— чистота и поря
док, животные вовремя по
лучают корма, быстро при
бавляют в весе.

Н а  с н и м к е :  руководи
тель подрядной бригады Ав
тандил Кочламазашвили.

Ф ото  И. Давиташвили.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  УЧИТЬСЯ ХОЗЯЙСТВОВАТЬ

КОНЧИЛИСЬ ГОДЫ БЕЗДЕНЕЖЬЯ
Сразу ж е бросается в глаза, когда входишь 

в вязальный цех тбилисской текстильно-галан
терейной фабрики «Комсомолка», —  порядок, 
ухоженность помещ ение следы недавнего 
ремонта. Начальник цеха Ия Тория не скры
вает удовлетворения: «Наш коллектив побе
дил в соревновании во втЪром квартале: не

только перевыполнил производственные за
дания, но и обеспечил все обязательства по 
поставкам продукции, по ее реализации, по 
соблюдению ассортимента и, что самое глав
ное, — с начала года в цех не поступило ни 
одной рекламации бт потребителей».

В прош лом году переходя
щ ее знамя триж ды  присуж да
лось ц еху . И все-таки нынеш
няя победа —  особая, ведь 
в начале го да  цех перешел на 
хозрасчет. П ереш ел, имея на 
повестке д н я  вопросы , решить 
которы е необходим о было в 
возмож но более сжатые сро
ки.

О дин из те х  вопросов — 
кедровый. О бщ ий для  многих 
предприятий легкой промыш
ленности. На ф абр ике же он 
усугуб ляется  ещ е и территори
альным располож ением пред
приятия: ведь поблизости нет 
крупны х ж илы х массивов. Не 
м ож ет пока ф абр ика привлечь 
работников перспективой по
лучения квартиры . Безвы ход
ное положение?

г -  Безвы ходны х не быва
ет, —  утвер ж дает Ия Тория и 
рассказы вает, как цех вышел 
из затруднительного  полож е
ния. —  Раньш е невозможно 
было уком плектовать две сме
ны —• не хватало ткачих, вя
зальщ иц. Как  решить эту  проб
лем у —  дум али  много .

И не нашли ничего более 
эф ф ективного , чем обратиться 
к самим работницам . О брати
лись к ним с просьбой —  «по
искать» подхо(рящих лю дей 
среди  своих знакомы х, сосе
дей, родственников. Словом, 
«завербовать» кадры .

—  Вам каж ется несерьезным 
текой  выход из положения? — 
продолж ает начальник цеха , — 
но он был подкреплен м ате
риально. С одной стороны , мы 
понимали, что те новички, ко
тор ы е придут в цех, долж ны 
иметь реальную  возможность 
неплохо заработать. А  с д р у
гой —  необходимо было под
крепить материально и стрем 
ление наших кадровы х работ
ниц к обучению новичков. Нас 
поддерж ало руководство ф аб
рики , было разработано спе
циальное положение о преми- 
ровении наставниц. Систем а 
слож илась такая : привела но
вую  работницу, обучила ее в 
срок —■ получай премию, при
чем значительную .

В том , что система действу
е т , уж е можно убедиться. 
Сновальщ ица Нелли Попова, 
вязальщ ицы  Марина Мириана- 
ш вили, Лия Вардосанидзе — 
и з те х  самых «завербованных» 
таким  способом . Все остались 
на ф аб р и ке , похож е, надолго. 
З а  считанные м есяцы  вязаль
щ ице М айя Капанадзе обучила 
своем у рем еслу Татьяну Кури- 
нову —  теперь девуш ка обслу
ж ивает маш ину сам остоятель
но. И таких примеров в цехе 
нем ало . А  в р езультате  появи
лась возмож ность организо
вать две полноценные смены.

Начал цех работать более 
интенсивно —■ можно и об ас
сортименте подумать отдель
но. Уж е в нынешнем году кол
лектив цеха освоил два новых 
изделия, причем одно из них 
р еализуется как «особо м од
ное». Обновление ассортимен
та, в свою очередь, потребо
вало новой техники — парк 
цеха пополнился четырьмя но
выми основовязальными стан
ками.

Так все связано, неразрывно 
переплетено в производствен
ной действительности цеха. Но 
и материальное стимулирова
ние наставничества, и средства 
на новое оборудование, как, 
к слову, и на ремонт цеха — 
все это стало возможным бла
годаря том у, что финансовая 
копилка фабрики пополнилась 
в нынешнем году значительно. 
С уд и те  сам и : почти на 400 ты 
сяч рублей больше, чем было 
запланировано, составила в 
первом полугодии балансовая 
прибыль предприятия. С о о т
ветственно значительно боль
ше средств осталось в распо
ряжении коллектива: ц два ра
за больш е, чем было запла-, 
нировано, стал ф онд м атери
ального поощ рения; если на 
развитие соцкультбыта плани
ровалось выделить 61 ты сячу 
рублей ,4 то реальная прибыль

позволила потратить 164 ты 
сячи; *  три раза богаче стал 
и ф онд развития производст
ве.

О тсю да— новые станки в вя
зальном и других цехах, отсю
да-—премиальные и надбавки, 
ремонт в подразделениях, в 
фабрикоуправлении — да ма
ло ли на что мож ет потратить 
заработанные средства расчет
ливый хозяин! Тем более, что 
за годы безденеж ья, когда 
средства распределялись —- 
отнюдь не щ едро —  лишь от
раслевым руководством , бре
шей в хозяйстве образовалось 
немало.

— П ятьдесят лет сущ еству
ет фабрика, —  рассказывает 
ее директор Иосиф Кахадзе ,— 
ни разу не было капитального 
ремонта. Все помещ ения амор- 
тиэированы, особенно ленто
ткацкий участок. Да и к усло
виям труда сейчас уж е иные 
требования. А  в старых цехах 
как? Где-то окна не открыва
ю тся, где-то не пропускают 
достаточно света. Заказали мы 
дюралюминиевые рамы не об
щую сум м у 60 тысяч рублей, 
будем  менять окна, где тре
буется.

—  Если так дела и дальше 
пойдут, если и в дальнейшем 
самостоятельность коллектива 
будет расш иряться и поощ
ряться , — прогнозирует Иосиф 
Андреевич, — да если обнов
ление технического парка пой
дет теми темпами, которые 
нужны, наша прибыль выра
стет в несколько раз. Планов 
у нас много, дум аем и о рас
ширении производстве, и о

строитель с т в е собственного 
жилья, детского  сада, дачи.

А  если —  предположим — 
из той прибыли, что получена 
предприятием сверх заплани
рованного, оставить в. распо
ряжении трудового коллекти
ва не те  27 процентов, как это 
делается сейчас, а 50? Или — 
70? Ведь прибыль — сверх
плановая...

Д а , здесь  хозрасчет произ
вел настоящ ую  революцию — 
и не только в делах, но и в 
настроении каждого работаю
щ его —  от директора до ра
ботницы. «Я теперь постоянно 
дум аю  о том , как увеличить 
прибыль», — сказал Иосиф А н
дреевич. И тогда я поинтере
совалась у  начальника вязаль
ного ц еха : дум аю т ли об этом 
ж е и работницы? Ия Бухутиев- 
на ответила так:

—  Видите, смена давно за
кончилась, а работа продол
ж ается . М ногие сейчас в от
пуске —  у нас много молодых 
мам — и поэтому остальным 
приходится поднапрячься, что
бы выполнить задание. Пото
м у и остаем ся . Причем совер
ш енно добровольно. Ещ е год- 
два назад такое и представить 
было невозмож но. А  сейчас —- 
рами видите. Д ело  в том , что 
за считанные месяцы отнош е
ние к тр уд у  изменилось у нас 
в корне. .Каж ды й член коллек
тива твердо  усвоил на прак
тике , что его тр уд  влияет и на 
е го  личное благосостояние, и 
на благополучие всего коллек
тива.

• Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

ОТКУДА БЕРУТСЯ 
НЕУВЯЗКИ

В июле довелось мне возвращаться из 
Ленинграда домой, в Гагра. Рейс «Ленин
град — Адлер» выполнял огромный аэробус 
вместимостью три с половиной сотни пасса
жиров. Каково же было мое изумление, ког
да оказалось, что самолет летит едва ли не

пустым! Я не поленилск прошелся по сало
ну и насчитал всего-то семьдесят одного 
пассажира. И это в то время, когда множе
ство желающих в разгар лета улететь на 
юг безуспешно штурмовали билетные кассы.

Почему происходит подоб
ное, когда А эроф лот перешел 
на хозрасчет, судить не бе
русь, некомпетентен. Но этот 
ф акт побудил меня ещ е раз 
задуматься над тем , что м е
шает сегодня хозрасч е т  у 
прочно утвердиться в той От
расли, работе в которой я 
отдал многие годы , — в тор
говле.

Возможно, у  кого-то возник
нет вопрос: разве все в по
рядке на том участке, кото
рым он руководит? Отвечу:
нет, пока не всё в порядке. 
И этот непорядок прежде 
всего выражается, в том,
что Пицундский курортторг 
выполнил план товарооборо
та первого полугодия лишь 
на 96,9 процента. Правда,
кассовый план мы реали
зовали, справились и с июль
ским планом, перекрыв его 
на 20 тысяч рублей. Верно и 
то, что за первое полугодие 
по сравнению с тем  же пери
одом 1987 года продано 
больше товаров на 700 ты 
сяч рублей. О днако все это 
не снимает с нас ответствен
ности за невыполнение плана. 
Не хочется утеш аться тем, 
что не мы одни оказались в 
прорыве, вся отрасль отста
ет. Потому что плохое это 

-утешение. Куда лучше попы
таться разобраться в том, что 
нам мешает работать лучше.

Возглавляю я Пицундский ку
рортторг с 1987 года. И С этого 
времени вплоть до 1985 года не 
бь:ло случая, чтобы - мы не то что 
годовой — месячный план когда- 
либо не выполнили. А вот послед
ние три с половиной года отста
ем. И, как это  ни прозвучит п а
радоксально, не в последнюю оче
редь из-за борьбы с пьянством. 
Точнее — из-за директивных форм 
этой борьбы, отрицательные по
следствия чего сегодня сказались 
уже повсеместно.

К середине сентября 1985 года, 
когда Пицунда бы ла объявлена 
полностью безалкогольной зоной, 
курортторг шел с  опережением 
плана на 400 тысяч рублей. Ну. 
а  поскольку спущенный годовой 
план по реализации спиртных на- . 
питков остался «висеть» на нас. 
не будучи обеспеченным каким 
иным товарным покрытием, то до 
конца года мы не только «съели» 
эти 400 тысяч, но м допустили 
ещ е вдвое больший разрыв в вы
полнении плана товарооборота. В 
то ж е  самое время соседний. Гагр- 
ский курортторг, где продаж а а л 
когольных напитков,' хоть и с 
большими ограничениями, но все 
же производилась, намного пере
крыл плановое задани е. Все по 
нятно: отдыхаю щ ие на Пицунде
теперь ездили за  спиртным в 
Гагра.

Казалось бы , (при опреде
лении плана на следующий, 
1986 год , долж ны были бы 
учесть то обстоятельство, что 
Пицунда объявлена безалко
гольной зоной (правда, объя
вить это было легче всего, 
куда сложнее добиться, что
бы здесь действительно не 
п»*яи). О днако учитывать это 
никто не стал, и в результате 
нам был определен план по 
реализации спиртных напит
ков. Ни много, ни мало на 
2.800 тысяч рублей. Примерно 
такой же план был и а 1987 
году . Начиная с текущ его го
да определяется уж е единый 
план товарооборота, а не два 
различных, как прежде (с 
учетом реализации алкоголя 
и б ез). Но дело в том , что 
во все плановые показатели 
все равно «посажены» эти 
самы е «алкогольные» рублкА 
Правда, с весны нам разре
шили реализацию спиртных 
напитков с общепринятыми 
ограничениями. Но тут п о я 
вились другие трудности с 
выполнением плана товаро
оборота: сокращение коли
чества организованных и не
организованных отдыхающих.

И з-за причин объективного 
свойства стала хромать ра
бота общепита. Только по 
пансионату «Иверия», который 
с 1 января по 1 июля нахо
дился на ремонте, недодыбор 
продуктов питания составил 
360 тысяч рублей. Д алее. Си
стема «Интуриста» с мая 
ноябрь включительно аренду
ет на курорте Пицунда 2.200 
мест. В этом ж * сезоне ко

личество арендуемы х «Инту
ристом» мест сократилось 
ровно наполовину. Учитывая 
разницу в расходах на пита- 

- ние, это означает для  курорт- 
торга недополучение 370 ты 
сяч рублей. Д алее. Пицунд
ское бюро по туризм у и экс
курсиям в м ае-апреле приня
ло меньше на 1.840 человек. 
А  поскольку их питание ор
ганизует курортторг, то , зна
чит, мы недосчитали еще шесть 
с половиной тысяч рублей. 
Есть данные о том , что в ны
нешнем сезоне по сравнению 
с предыдущ им сократилось и 
число неорганизованных от
дыхаю щ их. А если учесть, что 
каждый курортник платит не 
только за питание, но и д е 
лает какие-то покупки на от
ды хе . то станет ясно, сколь 
отрицательно создавш аяся си
туация влияет на выполнение 
плана товарооборота.

Теперь хочу остановиться 
на другом  аспекте нашей ра
боты. Точнее, на двух : проб
леме транспорта и определе
ния предприятий-поставщи- 
ков.

Честное слово, иногда за
крадывается в голову шальная 
м ы сль : а мож ет, кто-то там , 
наверху, умышленно так за
путывает дело, что от него 
одни убытки приходится тер
петь?

Принимать у населения стекло
тару мы обязаны . Куда сами бу
дем сдавать , скаж ем , литровые и 
двухлитровы е банки, до сих 
пор неизвестно. С трехлитровыми 
яснее: на Маяковский консервный 
комбинат. Ведомственного транс
порта теперь нет, машины арен
дуем у Гагрского АТП. За аренду 
грузовой машины до Маяковски 
курортторг долж ен заплатить 800 
рублей, а  стоимость сданных ба
нок — 400 рублей. Получается, 
выгоднее их выбросить, чем сдать. 
Но выбросить нельзя — населению 
ведь возвращ ены деньги за  стек
лотару. Выход, получается, один: 
вообще ее  не принимать. Есть, 
правда, и другой выход: сдавать 
банки Гантиадскому заводу, ко
торый совсем близко от Пицунды. 
Когда об этом заш ел разговор в 
горкоме партии и директора Ган- 
тиадского завода спросили, по
чему он отказы вает в приеме 
стеклотары , то ответил: «Не имею 
права. У меня фонд поставки — 
Оренбург»?...

И если бы это был единич
ный пример абсурде и бес
хозяйственности! Вот, скажем, 
Абхазвинкомбинат поставля
ет свою продукцию в При
балтику, а на Пицунду вино 
везут из Тбилиси, Кутаиси и 
Ам бролаури. И Гантиадский 
винзавод, что в тридцати ки
лом етрах от ПиЦунды, отправ
ляет свою продукцию за пре
делы  республики.

Или взять пиво. Его к нам 
везут аж из Самтредиа. И 
это в то время, когда С ухум 
ский пивзавод поставляет 
продукцию Галиторгу, кото
рый куда ближе к Самтредиа, 
чем фы. Из Самтредиа и К у
таиси нам говорят: «Нет ва
гонов, присылайте машины». 
Д о 1986 года у нас было 11 
автомашин. Да еще 4— 5 
арендовали. Была емкость на 
6 тонн бензина, неприкосно
венный запас на случай раз
ных ЧП. Теперь, как я уже 
сказал , транспорт арендуем 
у  АТП.

Кстати, давайте присмот
римся, что у нас получается 
с арендой. О  «золотых» про
бегах до М аяковски со стекло
тарой уж е упомянул. Можно 
кое-что добавить к этому. 
Вот как сдаем  тару в С уху
м и: утром  машины из Гагра 
порожняком, естественно, на 
правляются на Пицунду; за
грузивш ись, снова едут ф ак
тически назад, до развилки 
на магистральном ш оссе; от
везя гр уз , из Сухум и возвра
щаются порож няком . АТП не 
в накладе — ведь холостой 
пробег оплачивает курорт
торг, Причем ежедневно.

В июя« а  течение девяти дней 
мы остались вообще без транс
п о р т  — а  АТП не было горюче
го. Как подвозить хлеб, молоко? 
ао?  когда мы вспомнили с  тос
кой свой прежний резервный за 
пас горючего! Ну. правда, с под

возкой продуктов первой необхо
димости как-то выкрутились — 
помогли детсады  и пионерлагери, 
располагаю щ ие своим транспортом. 
Но три ежедневных грузовика в 
Сухуми на оптовую базу за то
варом посы лать, конечно, не мог
ли, вагоны стояли неразгруженны
ми. Разве все это, вместе взгтое, 
не лож ится тяж ким бременем “ на 
нашу работу в условиях хозрас
чета?

Сколько уж  работаю, ка
залось бы, должен • попри
выкнуть ко многим безала
берностям , а все никак не 
м огу . А  сейчас — особенно, 
потрму что хозрасчет дол
жен приучить нас считать 
деньги, а не пускать их на 
ветер, как это порой проис
ходит. Чего стоят одни парал
лельны е п ф е в о з к и  (товаров!* 
Вот еду на работу, отмечаю 
по пути на шоссе у цитру
сового совхоза, у молочного 
комплекса, в поселках Бзыбь 
и Лидзава, -> возле' птицефаб
рики — повсюду по два од
нотипных магазина, располо
женных в 30— 40 метрах друг 
от друга . Но принадлежат 
они разным ведомст в а м : - 
один — госторговле, д р у го й -  
потребкооперации, И заво
зят сю да ежедневно двумя 
машинами хлеб и I молоко, 
лимонад и м ясо ... А были бы 
эти объекты в одних руках— 
считай, 30—40 автомашин ос- 
вободилось бы ежедневно.

Сейчас много говорят и пишут, 
что нужен инициативный подход 
к делу. Но инициатива ведь тоже 
нередко разбивается о стену уз
коведомственных интересов. Со
шлюсь на такие примеры. Сейчас 
в системе общ епита курортторга 
насчитывается 2.100 мест. Д ля  
нормальной работы  в курортный 
сезон необходимо, как минимум, 
ещ е 500. Получили мы в начале 
года сборно-разборный павиль
он для кафе. Горисполком вы де
лил территорию, приступили к ра
ботам. .Однако тут ж е и прекра
тили их: оказы вается. местные 
жители воспротивились. Так до 
сих пор и леж ит оборудование на 
складе. Другой пример. В самом 
центре Пицунды в большом стек
лянном павильона расположены 
кассы предварительной продажи 
авиа- и ж елезнодорож ных биле
тов. Причем помещение это позд
ней осенью, зимой и весной прак
тически пустует. Мы подготовили 
на первом этаж е многоэтажного 
жилого дома, расположенного в 

- районе колхозного рынка, дна по
мещения для  касс предваритель
ной продаж и с  таким расчетом, 
чтобы там, где они сейчас нахо
дятся, устроить кафе, в котором 
ощ ущ ается столь острая необходи
мость. Горисполком согласился, 
ж елезнодорож ники — тоже, а  вот 
авиаторы — нет. Так и стоят ко
торый уж е месяц закры ты ми под
готовленные помещения. Спроси
те, а  почему в них нельзя обо
рудовать кафе? Отвечу: далекова
то от центра, хоть и ходят туда 
автобус. Есть-то отдыхающим на
до ежедневно, да  и не один рая. 
а за  билетами на обратную до
рогу каждый вы стаивает в очере
ди единожды.

И все-таки мы за инициати
ву в работе, И за то, чтобы 
больше было самостоятель
ности у каж дого в своем д е 
ле. В начеле года проводили 
мы на пенсию заведую щ его 
продмаге № 4. Это большой 
объект со значительным то
варооборотом и, честно при
знаюсь, меня сразу же стали 
атаковать те , кто хотел занять 
вакантное место или их про
текторы . Но решили мы ина
че: пусть сам коллектив м ага
зина — а здесь  работает 
ш естьдесят человек — выбе
рет себе заведую щ его. На 
собрании ни я, ни другие ру
ководители торга не присут
ствовали, чтобы не сковывать 
лю дей. Они сделали свой 
выбор, доверили посУ заве
дую щ его молодой женщине, 
работавшей до того старшим 
продавцом здесь же. И вот 
пс истечении полугода мож 
но сказать — дела здесь по
шли заметно лучше.

О чем говорит этот факт? . 
Да все о том ж е : ответствен
ность при хозрасчете за свой 
труд  неизмеримо возрастает. 
Вот если бы только у каж до
го работника...

Саф ар АШ ХАРАВА, 
директор Пицундского ку
рортторга.
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•  ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО СДЕЛАНО!

ТАК ДОЖДЕМСЯ ЛИ МЫ ЖИЛЬЯ ХОРОШЕГО?
16 апреля этого года в «Заре Востока» была опубликована статья «До

ждемся ли мы жиль» хорошего!..»,' в которой было проанализировано кри
тическое положение, сложившееся с ремонтом и сохранностью жилого фон
да республики. Реакцид на критику со стороны ряда должностных лиц ока
залась явно замедленной. И поэтому 22 мая газете пришлось выступить по
вторно с репликой «Сколько ждать жилья хорошего)».

В период ожидания официальных ответов в редакцию поступила статья 
главного инженера объединения жилищного хозяйства Минжилкомхоза Гру

зинской ССР Юрия Маисашвили. Она была опубликована 29 июля под заго
ловком «Капремонт: новый взгляд на старую проблему». По мнению редак
ции, в статье сделана не только попытка трезво оцениту ситуацию, но и пред
ложить реально возможные шаги к тому, чтобы спасти наш жилфонд, в кор
не изменить отношение к капитальному ремонту. Странно, что заиитересо 
ванные министерства и ведомства в публикации этого словно и не заметили...

Сегодня же, вновь возвращаясь к тем», публикуем полученные ответы.

РЕШЕНИЯ ПРИНИМАЮТСЯ, 
ОТДАЧИ — НЕТ

Положение дел  с капремонтом жилого 
фонда давно вызывает озабоченность Гос
плана республики. Д о  1980 года этом у воп 
росу уделялось недостаточно внимания. 
Лишь в 1987 году план был полностью сба
лансирован, финансирование выделено в 
полном объеме, материально - технические 
ресурсы  обеспечены в полном соответствии 
с утвержденными на эти цели нормами. На 
1988 год  потребность в финансовых и ма
териальных ресурсах по номенклатуре Гос
плана обеспечена "полностью , по номенкла
туре  Госснаба в стадии решения в Госснабе 
С С С Р .

О днако, несмотря на то, что размер 
средств, направляемых на капремонт, посто 
янно увеличивается —  с 26 миллионов руб 
лей в 1981 году до 48 миллионов в 1988, —  
отдачи мы не ощ ущ аем  из-за отсутствия в 
республике материально - технической базы 
капремонта и слабой организации этого дела 
вообщ е. Полагаем , что пуск в эксплуатацию 
в нынешнем году Телавского завода сантех- 
арматуры , ряда деловых дворов в Тбилиси, 
первой очереди Тбилисского комбинат» под
собных предприятий должен изменить по
ложение в этой области. До конца пятилет
ки намечается построить все запроектиро
ванные базы и карьерное хозяйство в селе 
Калагири М арнеульского района.

Реализация указанны х мероприятий по
зволит улучшить качество и значительно 
увеличить объемы работ по капремонту и 
выполнить намеченную до 2000 года прог
рамму по сохранению государственного 
ж илфонда. П редполагается же капитально 
отремонтировать около 10 миллионов квад
ратных метров, то  есть несколько даже 
больше половины всего государственного 
жилого фонда республики.

Ь Г. Ш АНИДЗЕ,
заместитель председателя Госплана Гру
зинской ССР.

КАЧЕСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ДОЛЖНО ОПРЕДЕЛЯТЬ 

ЕГО ОПЛАТУ
Внимательно ознакомился со статьей «До

ж д ем ся ли мы ж илья хорош его?..» и пол 
ностью с ней согласен.

Вопросы, поднятые газетой, настолько се 
рьезны и ответственны, что сразу ответить 
было трудно. Задерж ка ответа редакции ка< 
ряду с другими причинами была вызвана 
такж е тем , что к м ом енту публикации статьи 
ещ е не была принята адресная программа 
развития базы строительной индустрии и 
промышленности строительных материалов 
ГС С Р  в 1988— 1995 годах.

Положение с капремонтом сегодня дей
ствительно сложилось плачевное. Работа, 
проводимая в этом направлении исполкома
ми городских и районных Советов народ
ных депутатов, М инжилкомхозом, Госпланом 
ГС С Р  и Госстроем республики, не дает пока 
ощутимых результатов. В л т о г е  огромный не- 
доремонт на 300 миллионов рублей, и цифра 
продолж ает расти.

Сейчас составлены перспективные планы 
капремонта на период до  2000 года. Завер
шено обследование ведомственного ж илф он
да. И здесь утеш ительного мало. Н еудо
влетворительно зедется министерствами и 
ведомствами республики работа по обеспе
чению сохранности и эксплуатации своего 
ж е  жилого ф онда,

В технической политике, проводимой Гос
строем в этом направлении, положительную 
роль сыграло создание группы по ремонту 
ж илфонда, впервые в стране введен обяза
тельный инструментальный контроль капи
тально отремонтированных жилых домов и 
домов-новостроек, возложенный на научно- 
Асследовательскую  лабораторию Минжил
комхоза республики. О днако новшество даст 
положительные результаты  только в том слу
чае, если оплата строительства будет четко 
определяться его качеством.

С  целью подготовки к выполнению в 1990— 
2000 годах значительных объемов работ по 
капремонту и модернизации домов первых 
массовых серий Тбилгорисполком принял 
решение о проведении эксперимента.

В ходе его  по каждой серии домов пер
вых поколений в 1990 году и на X III пяти
летку  Тбилгорисполкому, ГлавАПУ г. Тбили
си, М инжилкомхозу и Госстрою ГС С Р '•пору
чено осущ ествить в столице республики экс
периментальную  реконструкцию  одного из 
микрорайонов с целью  уточнения социаль
но - экономической эффективности капре
монта с перезаселением , а также его  м о 
дернизации. В настоящ ее время в Госстрое 
республики работают над составлением но 
вой системы сметных нормативов д ля  кап
ремонта на территории Грузии, часть кото
рых у нас разрабатывается впервые.

Большую* тревогу вызывают многоэтажки, 
введенные в эксплуатацию в 70-е годы . Низ- 
кор качество выполненных строительно-мон
тажных работ уж е сейчас дает о себе 
знать —  налицо факты  аварийности. В свя
зи  с этим считаем необходимым рассмот

реть целесообразность создания специализи
рованного научно-проектно-производственно
го звена по восстановлению деформирован
ных зданий.

Сегодня жилые объекты уже не сдаются 
в эксплуатацию «любой ценой». О днако не 
все подрядные организации, и в первую оче
редь периферийные, сумели перестроиться, 
Особенно много жалоб на низкое качество 
жилья поступает в адрес Цхинвальского тре
ста № 11, Потийского № 10, Д С К  Сухум и, 
Батуми и Гори, М инстроя Грузинской ССР , 
вызывает озабоченность в этом плане и ра
бота в системе Грузагростроя.

В результате работы специальной комис
сии, образованной в соответствии с реш е
нием Совмина республики, в 1987 году в 
эксплуатацию не был введен ни один объ
ект низкого качества. При этом следует от
метить, что значительное повышение качест
ва работ было достигнуто на мощ ностях, 
которыми и ранее располагали объекты 
стройиндустрии и подрядны е организации. 
Вместе с тем надо сказать и о  том , что 
улучшение качества достигнуто главным об
разом за счет улучшения отделочных работ, 
причем в ряде случаев доводка конструк
ций, изделий и деталей производилась непо
средственно на стройплощ адках. А  это, в 
свою очередь, вызвало дополнительные за
траты. Серьезны е претензии заслуживает 
продукция, поставляемая на стройки Мин- 
местпромом и М инпромстройматериалов 
республики. Особенно м ного замечаний к 
деревообрабатывающим предприятиям Мин
строя Грузинской С СР .

Еще более важны проблемы обеспечения 
долговечности конструкций и сооружений, что 
невозможно без выполнения всех техноло
гических правил монтажа сборных бетонных 
и железобетонных конструкций, сварочных 
работ, в узлах сопряжений и так далее , что 
особенно важно в условиях повышенной 
сейсмичности, распространяемых на всю 
территорию республики. Назрела необходи
мость улучшения проектов типовых домов, 
повышения всего уровня проектирования, 
где свое веское слово долж ен сказать. Тби
лисский зональный научно - исследователь
ский институт типового, проектирования.

Я  КУБЛАШВИЛИ, 
заместитель председателя Госстроя Гру
зинской ССР.

ФАКТОР № 1
За последнее время М инстроем республи

ки проделана значительная работа по улуч
шению качества строительства.

Большое внимание уделено усилению и 
усовершенствованию служ б управления ка
чеством строительства, организованы отде
лы или комиссии по качеству, лабораторные, 
метрологические и геодезические службы, 
служба главного сварщ ика, на предприятиях 
функционирую т отделы технического конт
роля, регулярно проводится «День качест
ва», разработаны долгосрочные мероприя
тия, способствующие улучшению качества 
изготовления сборных ж елезобетонных из
делий полной заводской готовности и веде
ния строительно-монтажных работ во всех 
организациях М инстроя Грузинской С С Р . 
Разработана программа «Качество-90» на 
1986— 1990 годы .

Для дальнейш его улучшения качества в 
Минстрое организова'на центральная комис
сия по качеству строительства, которую  воз
главляет заместитель министра. Вопросы ка

чества регулярно  рассматриваю тся на заев' 
даниях коллегии министерства, для устране
ния недостатков принимаются необходимые 
меры. В Тбилиси введена госприемка жилых 
домов и детских садов. В связи с этим по 
всем Д С К  объединения «Тбилгорстрой», а 
такж е трестам , которые строят жилые дрма 
и детсады  в Тбилиси, "разработаны меропри
ятия по переводу организаций на госпри- 
ем ку.

Несмотря на проделанную  работу, в стро
ительных организациях М инстроя все еще 
имеются недостатки, мешающ ие качествен
ному строительству. В этом виновны многие 
смежные организации м в первую очередь 
поставщики стройматериалов —  низко ка
чество песка, щ ебня, цем ента, лакокрасочных 
материалов, линолеума, паркета, железоско 
бяных изделий и арматуры .

Уделяя особое внимание качеству жилищ
ного строительства, министерство и впредь 
будет принимать меры по его  улучшению в 
соответствии с решением Совмина респуб
лики. Согласно изданному по Минстрою 
приказу, в нынешнем году предусмотрено 
проведение подготовительных работ по этап
ному внедрению госприемки жилых домов 
и других объектов социального назначения 
по всем регионам республики.

А . Д Ж А П А РИ Д ЗЕ, 
заместитель . министра строительства 
Грузинской ССР.

КАК ДЕЙСТВОВАТЬ ДАЛЬШЕ!
Наша задача —  сделать анализ создавше

гося действительно острого положения и от
ветить на поставленные газетой вопросы: как 
.переломить ситуацию? Как действовать даль
ше? Какой следовать тактике?

Эти ж е вопросы были заданы руководи 
телям  управлений и трестов жилищного хо
зяйства Тбилиси, Сухум и, Батуми, Кутаиси и 
других крупных городов республики, соб
равшихся в объединении жилищного хозяй
ства М инистерства жилищно-коммунальнрго 
хозяйства республики для  обсуждения пуб
ликации газеты . В сентябре вопросы, 
поднятые в публикации, будут обсуждены 
на коллегии министерства, которая неодно: 
кратно в будущ ем  вернется к этой теме.

Основное направление коренной перест
ройки положения дел  в капитальном ремон
те  министерство видит в осуществлении сле
дую щ их . мероприятий:

1. Повышение административной и право
вой ответственности работников жилищно* 
коммунальных и ремонтно - строительных 
организаций за положение дел с капремон
том , качеством ремонтных работ. Внедрение 
государственной приемки на крупных объ 
ектах , где был произведен капитальный ре
монт.

2. Внедрение коллективного подряда в ре- 
монтно - строительном производстве, се
мейного и индивидуального подряда —  в 
содержании жилых домов.

3. Коренное улучшение материально-тех
нического снабжения. В этом деле решаю
щ ее слово, конечно ж е , предстоит сказать 
Госплану и Госснабу республики, однако 
особое внимание со стороны нашего мини
стерства будет уделяться восстановлению и 
повторному использованию изношенных де
талей и прибороа, экономии материально-тех
нических ресурсов, производству материв 
лов собственными силами.

4. Усиление производственно-технической 
базы жилищ ного хозяйства и ремонтно-стро 
ительногс производства. Министерством 
разработана перспективная программа стро

ительства производственно - технических баз 
на период до  2000 года. О сущ ествление этой 
программы позаолит в основном снять ост
роту проблемы.

5. Ликвидация затратного механизма, дей
ствую щ его в настоящее время в капитальном 
ремонте. .

В конце публикации совершенно справед
ливо обращ ается внимание на несбаланси
рованность м еж ду материально - техничес
ким и финансовым обеспечением капиталь
ного ремонта. Необходимость отчитываться 
перед государством по производственным 
затратам и нехватке материалов способст
вует том у, что жилищно-эксплуатационные 
организации используют выделенные на кап
ремонт средства на такие работы и м е р о 
приятия, выполнение которых не представ
ляет необходимости, порождает приписки.

6. Обеспечение отрасли квалифицирован
ными кедрами. На положение дел  в жи
лищном хозяйстве и ремонтно-строительном 
производстве крайне отрицательно влияет 
отсутствие специалистов, которых не готовит 
ни один вуз республики. Сейчас по насто 
ятельной просьбе М инжилкомхоза Грузин
ской С С Р  решен вопрос об открытии в Гру
зинском политехническом институте специ 
альности по подготовке инженеров для ре
монтно-строительных и жилищно-эксплуата
ционных 1 организаций.

7. Соверш енствование структуры управле
ния жилищным хозяйством и ремонтно-стро
ительным производством.

В настоящее время министерством осущ е
ствляется систематический контроль за со
стоянием капитального ремонта жилого фон
д а , ведется поиск путей для разрешения 
слож ных проблем жилищного хозяйства, од 
нако, как показывает практика, без глубоко
го научного, экономического, социально-пси
хологического анализа эти проблемы не ре 
шить. Здесь ж е надо откровенно сказать 
что предпосылки д ля  их решения появились 
только в последние годы .

А. КУРАШВИЛИ, 
заместитель министра жилищно-комму
нального хозяйства Грузинской ССР.

ОСТАЕТСЯ НА КОНТРОЛЕ
В дале сохранности и ремонта жилого 

ф онда республики накопилось множество 
серьезных проблем, требую щ их правитель
ственных решений.

В связи с этим по согласованию с Мин
жилкомхозом Грузинской С С Р  готовится 
проект решения Совета Министров респуб
лики, Президиум Совмина Грузинской С С Р  
намечает рассмотреть в III квартале теку
щ его года ход выполнения постановления 
ЦК КП Грузии и Совета Министров респуб
лики от 2 сентября 1987 года «О мерах по 
дальнейш ему совершенствованию работы жи- 
лищно - коммунального хозяйства Грузин
ской ССР». По согласованию с соответству 
ющим отделом Совмина Грузинской С С Р  и 
М инжилкомхоза ГС С Р  проблемные вопросы, 
освещенные в публикации, будут отражены 
в проекте решений. Кроме этого, исполко
мам районных Советов народных депутатов 
поручено рассмотрение отдельных фактов, 
приведенных в публикации, и принятие по 
ним действенных мер.

И. МГЕБРИШВИЛИ, 
первый заместитель председателя Тбил- 
гормсполкома.

От редакции:
Вот такие ответы поступили в газету. В них мы надеялись 

увидеть четкую программу коренной перестройки подходов к про
блеме сохранности жилою фонда республики, программу, способ
ную осуществить перелом в подходе к делу, ломку старых прин
ципов. И не только ломку, но и ясные ориентиры, способные эту 
перестройку осуществить.

Долго ждала редакция этих ответов. Но если бы беда была 
только в этом. Или только е том, что, если судить по ним, все на
меченные программы тоже растянуты во времени. В спешке решать 
серьезные проблемы, конечно, нельзя. Но нельзя и по-старому под
ходить к тому, что не терпит отлагательства «до лучших времен». 
■Беда- в том, что некоторые ответы, если судить по редакционной 
почте, Проверки на соответствие действительности не выдержали.

Посмотрим, как на деле происходят перемены, о которых рас
сказывается в ответах. В статье «Дождемся ли мы жилья хороше
го?..» говорилось, в частности, о крайне неудовлетворительном хо
де капремонта в доме №  13 по тбилисской улице Грибоедова. Про
шло время, которого вполне было достаточно для устранения недо
делок. И ест  ответ из Калининского райисполкома.

«Техническое состояние дома изучено проектной конторой 
«Грузжилремпроект», — сообщает редакции председатель Калинин
ского райисполкома Т, Капанадзе еще в середине июня. — Состав
ленная документация предусматривает укрепление фундамента и 
аварийных мест. .В  данный момент работы завершены. Что же ка
сается подачи горячей воды, то это зависит от напора, и вопрос 
будет урегулирован с расширением теплостанции №  9, строительство 
которой намечено на 1989 го д » .'

Вслед за этим ответом — снова жалоба от жильцов того же 
дома № 13: < Ничего не сделано» Никакого ответа — ни устного, 
ни письменного — из Калининского райисполкома, которому редак
ция адресовала их жалобу, люди не получили. Но дело, конечно, 
не только в том, что даже внешне’не были соблюдены правила при
личия. Вопрос ставится принципиально — кто прав? Кому верить?

Снова корреспондент газс-ты идет по знакомому адресу. И что же 
выясняется?

Дом 13 по-прежнему расползается по швам, как это и было 
до проведения здесь так называемого капремонта.

Единственное, на что не жалуются жильцы дома №  13, так 
это на напор холодной воды из горячих кранов. Речь идет о том 
самом напоре, которого, как считает председатель Калининского 
райисполкома Т. Капанадзе, недостаточно для того., чтобы нагреть 
воду.

Налицо — ОТПИСКА. Очередная.
Что ж е . получается? Председатель Калининского райисполкома 

выгораживает своих нерадивых ремонтников. А  тем, видимо, только 
того и надо, чтобы беспрепятственно продолжать работать в сти
ле «тяп-ляп».

Очевидно, ломкой этой райисполкомовской ширмы вплотную 
придется заняться Калининскому райкому партии — недоработки 
надо исправлять. А очковтирательству, обману трудящихся надо 
давать принципиальную партийную оценку. ✓ .

Факт поступления в редакцию отписки наводит на печальные 
мысли о том, чго никакие самые строгие и совершенные постанов
ления и решения, принимаемые на самом высоком уровне, положе
ния сами по себе изменить не могут. И не смогут до тех пор, пока 
не будет достигнуто полное соответствие между тем, что решается 
«наверху», и тем, что выполняется «внизу». Редакционная почта по
зволяет нам сделать это обобщение. Из нее следует,, что мы в кап
ремонте все еще продолжаем делать упор больше на составление 
бумаг, чем на само дело. И потому судьба нового постановления 
Совмина республики кажется нам сегодня в опасности. А это зна
чит, что не снята с повестки дня напряженность проблемы сохран
ности жилого фонда республики. И темные пятна сырости на све
жевыкрашенных фасадах, и паутина трещин, и облупившаяся крас
ка на только вчера, квз&лось бы, капитально отремонтированных 
домах эту уьеоенность только усиливают.

Дело еще не начато, и, значит, разговор не закончен.

■  П ульс п л ан ет ы

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
ф  НЬЮ-ЙОРК. Если бы 

президентские выборы про
водились, в С Ш А  сегодня, 47 
процентов американских из
бирателей отдали бы свои го- тов избирателей
лосе кандидату реслубликан- «Да»,
хкой партии вице-президенту

нии физически неполноцен
ных лю дей , использование во
сточной медицины при оказа
нии помощи инвалидам.

В настоящ ее время •  мире, 
объявили организаторы кои-

«Тайма»: «М ожете ли вы из
менить свое мнение ко дню 
выборов и отдать голос дру-
тому кандидату?», 20 процен- феранции, насчитывается 450

ответили: миллионов людей с физичес
кими недостатками, что со- 

„ . .  ставляет около 10 процентов
Л ж о о л ж у  Бу ш у  а 42 пооиан- *  ТОКИО. М еждународная „ свг0 населения зем ного ша-Д ж ^ д ж у  Бушу а 2 р9ц .  конф .р е н ц и я  по проблемам Причвм примврно 300
та д е м о к р а т у  ™ в и * л у  м у  ■осстановления здоровья и НИх  и »  п о л у м я -

I .

какису . Таков результат по
следнего опроса обществен
ного мнения, проведенного 
по заказу журнала «Тайм».

Ком ментируя данные ис
следования, еж енедельник от
м ечает, что «в нынешнем го 
д у  политические симпатии аме
риканцев чрезвычайно не
прочны». Именно этим объяс
няется постоянное колебание 
результатов предвыбо р и ы х 
опросов, выводящих в лидеры 
президентской гонки то Дука- 
иисе, то  Буш а. На вопрос

восстановления здоровья и МИЛЛИОнов из них не получа-
улучш ения социального обес- ют никаких пособий по инва-
печения страдаю щ их физи- лидности.
ческими недостатками лю дей
открылась сегодня в япон- ф ДАККА. В Бангладеш  по- 
ской столице. В ней прини- степенно идут на убыль не
меют участив 2 тысячи учв- воднения, вызванные мусон-
ных-мвдиков и специалистов ными дождями. Они унесли
в области здравоохранения и жизни 520 человек, лишили
социального обеспечения из крова массу людей. По пред-
90 стран. верительным оценкам, от сти-

Работа ф орум а , который хийного бедствия пострадали
продлится пять дней, будет в той или иной м ере около
проходить в 30 секциях, Сре- 66 миллионов человек. Мно-
ди обсуж даемы х тем — коор- гим пострадавшим, особенно
динация политики в отноше- в отдаленных районах, где

оказание помощи затруднено, 
угрож аю т болезни и острая 
нехватка продовольствия. Эпи
демиологическая обстановка 
внушает большие опасения.

Это  был, как здесь отмеча
ют, «самый сильный потоп за 
последние 40 лет». По непол
ным официальным данным, 
ущ ерб, нанесённый им уро
жаю сельскохозяйстае и н ы х  
культур , оценивается в 800 
миллионов долларов. Разру
шено более 3.500 км дорог, 
снесено около 250 мостов. 
Стране потребуется примерно 
130 миллионов долларов, что
бы восстановить поврежден
ные ирригационные системы.

М еж дунаро д  н а я матери
альная помощь пока не по
ступает в страну в связи с 
тем, что «воздушный мост 
жизни» —- Бангл а д е ш с к и й  
аэропорт не мож ет принимать 
м еж дународные рейсы.

(ТАСС, 5 сентября).

Л ГОРИЗОНТЫ «ТУРИСТА»
В будущ ем  году исполнится 

60 лет ж урналу ВЦ СПС «Ту
рист».

—  Из небольш ого журнала 
«Турист» за  60 лет вырос в со
лидное, богато иллю стриро
ванное популврное издание,— 
сказал беседе с корреспон
дентом ГРУЗИ Н Ф О РМ а глав
ный редактор ж урнала Б. Мо
сквин. — В 1989 году много 
материалов будет публико
ваться под постоянными руб
риками «Сто путей, сто д о 
рог», «Интервью с природой», 
«Советы бывалых». Читатели
познакомятся с новыми тури
стскими м арш рутам и. 150-ле
тию со дня рож дения Н . М. 
Прж евальского будет посвя
щена публикация * дневника 
экспедиции по Дальнему Во
стоку. Заинтересует, дум аем , 
читателя рассказ об экспеди
ции, которая отправится на 
поиск самолетов, пропавших 
во время перелета А л я с к а '— 
Красноярск а годы  войны — 
на трассе, по которой из С Ш А  
перебрасывалась в нашу стра
ну военная техника. Расска

жем такж е о подготовке со
ветских горовосходителей к 
ш турм у одной из самых тр уд 
нодоступных вершин Гимала
ев —  Канченджанги, о необыч
ных способах путешествий на 
веломобилях, колесных буерах 
и т . д .

Б уд ут объявлены конкурсы 
на лучший цветной и черно- 
белый фотоснимок на турист
скую  те м у , очерк о походе или 
экспедиции. Планируется пуб
ликация материалов о внедре
нии хозрасчета, кооперативах 
и арендном подряде в тури
стском  деле . •

Ж урнал продолжит добрую  
традицию публикации произ
ведений популярных советских 
писателей.

В 1989 году а ж урнале бу
дет широко представлена Гру
зия. Красоты республики, бла
годатный климат, изумитель
ные памятники старины, а глав
ное — лю ди, населяющие уди
вительный край, создалй Гру
зии слеау одного из центров 
советского и международного 
туризм а.

Василий Павлович 
МЖАВАНАДЗЕ

Уш ел из жизни персональ
ный пенсионер союзного зна
чения, активный участник Вели
кой О течестве и н о й  войны, 
генерал-лейтенант в отставке, 
Герой Социалистического Тру
да Василий Павлович Мжава
надзе.

Василий Павлович Мжава
надзе родился в 1902 г . в г. К у
таиси, в семье рабочего . Рано 
лишившись родителей , он три- 
надцатилетним подростком на
чал трудиться.

В 1924 г . В . П . М жаванадзе 
поступает в Грузинскую  объе
диненную военную ш колу Кав
казской Краснознаменной ар
мии. В том же году вступает в 
комсомол, а  в 1927 г . — в 
ряды Коммунистической пар
тии. В. П . М жаванадзе избирался

в’ 1927 —  1933 годах В. ГК чл« н° м Центрального Комите-
М жаванадэе служ ил в различ
ных войсковых частях на ко
мандных долж ностях.

та  и О ргбю ро Центрального 
Ком итета Компартии Украины , 
депутатом  Верховного Совета

В 1933 году В. П. Мжавана- Украинской С С Р .
дзе  поступает ■ Ленинград- В сентябре 1953 года В. П. 

М жаванадзе был избран перекую в о е н н о -п о л и ти ч е с к у ю  , ,
Академию  имени В. И . Лени- секретарем  Центрального
на, которую оканчивает в 1937 Комитета Компартии Грузии 
го ду . С этого года В. П. Мжа- и работал на этом посту до
ванадэе — военный комиссар св" тяВ Р я 193~мГ° Дв‘
полка. Во врем я боев с бело- На Х Х _ И ^Х|1 с* * здах паР‘
финнами он назначается воан- тии В' П- М жаванадзе изби- 
ным комиссаром штаба армии. Р ался чл* нп° *  Центрального

С н ач ала Вели кой О тач ест- Ком итета К П С С , а в 1957 го
венной воины и до  ее оконча- д у — кандидатом а члены Пре
ния В. П. М жаванадзе непре- ЗИДИУ * *  Комй‘
рывно находился в действую- У?™  К П С С  На X X III съезде

КП С С  он вновь был избранщей армии: комиссаром диви- , ,  „
зим, „ корпуса, оперативной чл* ном Центрального Комите-
группы войск. Д о  полного сня- та и канд?да? ,° *  *  члвны П°- 
тия блокады в Ленинграде ЛИ1 „ ро. Я  КП С С .
В. П . М жаванадзе был членом 
Военного совета армии на Ле

В. П. М ж аванадзе был депу
татом Верховного Совета

нинградском ф ронте , а в по- С С С Р  IV , V , V I , V I I ,  V I I I  со-
следую щ ем , д о  окончания Ве- зы>ов» заместителем  предсе-
ликой Отечественной войны, — д атв л *  ВвРхов‘
членом Военного совета ар- ного С о м т а  С С С Р |У  с ™ к ,в а '
мии Первого У к р а и н с к о г о  д ®пугатом и членом Преэи- 
фронта. В 1944 г . ем у  было диУма Верховного Совета Г р у
присвоено звание генерал- зинскои С С Р . 
лейтенанта. 4 В. П . М ж аванадзе бы ло  при-

После окончания Великой своено звание Героя Социали- 
Отечественной войны В. П . стического Тр уда , он был наг- 
М жаванадэе находился на от- ражден трем я орденами Ла- 
ватственных долж ностях в Со- нина, орденом  Октябрьской 
ветской Армии. Он являлся Революции, трем я орденами 
членом Военных’ советов Харь- Красного Знамени, орденами 
ковского, Киевского и При- Кутузова I и II степеней, ор- 
карпатского военных округов. Деном Суворова II степени и 
На всех этих постах В. П . м едалям и.
М жаванадзе проя в и л  себя Память о  Василии Павловича 
энергичным о р га н и з а то р о м , М ж аванадзе навсегда сохра- 
инициативным политическим нктся в сердцах тех, кто знал 
работником. вГо.

Д . И. Патиашвили, П. Г . Гилаш вили, О . Е . Черказия,
Г. Н. Енукидзе, А . Н . Инаури, Г . Д . М галадэе , Н. А . Чи- 
танава, 3 . А . Ч хеидзе , Б. В. А длейба , В. М . Сира д зе , 
Ш . Д . Кикнадзе, И. О . А н д р и адзе , М . И. Дж аш и, 3 . П. 
М ахарадзе, В. Г . С улаберидзе , Н . Т. Таварткиладэе.

ОТ МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ СССР

И ГОСУДАРСТВЕННОГО БАНКА СССР

ная монета „  _ . ____________
1 рубль в связи со 160-лети
ем со дня рож дения Л. Н. 
Толстого — русского  писателя. 

Памятная монета достоинст-

О ВЫ П УСКЕ В О БРАЩ ЕН И Е ПАМ ЯТНОЙ М О Н ЕТЫ  В СВЯЗИ  
С О  160-ЛЕТИЕМ С О  Д Н Я РО Ж Д ЕН И Я Л . Н . ТО Л С ТО ГО  — 

РУ С С К О ГО  ПИ САТЕЛЯ 
6 сентября 1988 года аыпу- О бразую щ ая п о в е р х н о с ть  

скается в обращ ение памят- монеты имеет две углублен- 
д о с т о м н с т в о м  ные надписи «Один рубль», 

которы е разделены двумя 
точками.

Памятная монета, выпускае-
_  ----------- мая а обращ ение в связи со

вом 1 рубль изготавливается 160-летием с о . дня рождения 
из медно-никелеаого сплава Л. Н . Толстого , наряду с  не
белого цвета и имеет ф орм у ходящ им ися в обращ ении в

настоящ ее врем я монетами 
обязательна к приему госу- 
дарстввннымЧ, кооперативны
ми, общественными предприя- 

На лицевой стороне монеты тиями, учреж дениями, органи- 
ресположен Государственный зациями, колхозами и отдаль- 
герб С С С Р  V» имею тся надпи- ными лицами во все виды пла- 
си «С С С Р» , «1 рубль» и «1988». теж ай , а такж е учреждениями 

На оборотной стороне моне- банков С С С Р  и предприятия- 
ты расположено рельефное ми министерств связи для  за- 
изображение Л. Н. Толстого числения на текущ ие, расчет- 
и справа по окружности име- ные счета, во вклады, на ак- 
ю тся надпись «Л .^Н . Толстой» кредитивы и для  перевода баз

всяких ограничений.

круга диаметром 31 мм.
М онета с лицевой и оборот

ной сторон имеет выступаю
щий кант по окружности.

и даты  «1828. 1910».

# Н а  с н и м к е :  лицевая и оборотная стороны памят 
ной монеты.

Телефото Т А С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

В МИНИСТЕРСТВЕ ОБОРОНЫ СССР
Во яторой половине сентяб

ря 1988 г. на территории У к
раинской и М олдавской ССР 
и прилегающей к ней аквато
рии Черного моря под руко
водством министра обороны 
С С С Р  генерала армии Яэоаа 
Д . Т. планируется проведение

командно-штабного учения 
обозначенными войсками (с» 
лами) под условным наименс 
ванием «Осень-88».

Учение проводится с целы 
отработки вопросов боевог 
слаживания и взаимодействь 
штабов.

е  в ВЕРХОВНОМ СУДЕ СССР
НАЧАЛСЯ СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

Военная коллегия Верхов
ного суда С С С Р  5 сентября 
приступила к рассмотрению 
уголовного дела в отношении 
бывших ответственных сотруд
ников М инистерства внутрен
них дел, обвиняемых во взя
точничестве в особо крупных 
размерах и в использовании 
служ ебного положения в ко
рыстных целях.

На процессе, проходящ ем 
в М оскве, в здании Верховно
го суда С С С Р на улице Во
ровского, председательству
ет член Верховного суда 
С С С Р , заместитель председа
теля Военной коллегии гене
рал-майор юстиции М. А . Ма- 
ров. В составе суда народ
ные заседатели Верховного 
суда ССС Р генералы  В. 3 . 
Ж евагин, В. С . Сизов., Госу
дарственное обвинение под
держивает помощ ник Гене
рального прокурора ССС Р

старший советник юстиции 
А . В. Сбоев.

На скам ье подсуди м ы х  
П. Б . Бегельман, Д . Д . Д ж а
малов, Т . X . Кахраманов, Я . Ма- 
хам адж анов, X . Норбутаев,
М . С . Норое, С . 3 . Сабиров, 
Ю . М . Чурбанов, л . X . Яхъя-
ев.

Защ иту обвиняемых ведут 
приглаш енные ими адвокаты 
из М осковской городской 
коллегии адвокатов.

При необходимости подсу
димы е могут воспользоваться 
услугам и переводчиков.

И дет откры тое судебное 
заседание. В зале находятся 
граж дане, представители об
щ ественности, советские и 
иностранные корреспонденты.

Начато оглашение обвини
тельного  заклю чения, чтение 
которого  продлится несколь
ко дней. •

(ТА С С ).



4 С Т Р.' Г«ЗАРЯ ВОСТОКА»'

ПРАЗДНИК ВОЗРОЖДЕНИЯ НА ДРЕВНЕЙ ЗЕМЛЕ
О К О Н Ч А Н И Е .

ш оф  довольно хорош о гово
рит по-русски.

—  Это  мой второй приезд 
в эти края. Тринадцать лат 
назад леи/ком добирались до 
сала Ш анако , даж е на подо 
эрааая  о сущ ествовании Ома- 
ло . А  сейчас прилетала сю
д а  вертолетом . Какая красо
та ! Природа и лю ди —  не
отделим ы , словно одно це
лое , как сама ж изнь ...

А  ж изнь в Туш ети возрож
д ается , м еняете* в лучшую

сто р о н у с каж ды м  днем , Так, 
к прим еру, ■ м астном  живот
новодческом совхозе полно
стью  перешли на семейный и 
индивидуальный подряды , в . 
итога вдвое сократилась се
бестоимость производимой 
гродукции , возросли доходы  
а туш инских сем ьях.

—  Все больш е горцев воз
вращ ается в родные маета, — 
говорит бессменный со  дня 
образования в 198! году  Ту- 
ш етского сельсовета пред
седатель его  исполкома Гер
ман С исаури . —  Лю ди едут

сю да из райцентра, из сел. 
Совсем  недавно справили у 
нас новоселья семьи механи
затора Карло Дингашвили, 
пекаря Абасалом а Ц удака- 
идэа , других. Кстати, за по
следние два года построено 
на государственны е ср ед ст
ва тринадцать семейных кот
тедж ей , а до  конца нынешне
го  будет введено ещ е семь. 
В О мало пришло телевиде
ние, подведены линии элек
тропередачи , заработала А Т С , 
возводится здание школы- 
интерната на 120 м ест, со 

оруж ается подвесная дорога 
О м ало— Ш енакр , расширяют-' 
ся и удлиняю тся две дороги 
в направлении Д ертло и 
Дж варбосели. Генеральный 
слан развития Омало преду
сматривает сооружение здесь 
аэропорта, других объектов*}

...12 часов дня. У  театрона 
возле старинной крепости 
Касало-цихе словно в мини
атю ре предстала вся Туш ети. 
С ее бытом, хозяйством , ук
ладом жизни...

По традиции на праздника 
■ происходит посвящение в ча

баны. Как символ профессии 
вручаются бурки братьям  Го
ги и Гале Уш араули, Георгию 
Аким иДзе, Э лгудж а Насила- 
швилн, Бидзине Бигоидзе, З у 
рабу Котилаидзе, Гиа Гела- 
ури, Бачуки Ичираули, Беси
ку Раинаули, - * }

Дипломы и памятные м е
дали почетных граж дан Т у 
шети вм есте с К. Ц адзикидзе 
вручаю тся члвну-коррвепон- 
двнту А Н  Грузии М арика 
Лордкипвнидэв, П редседате
лю П резидиум а Верховного 
Совета Грузии П. Гилашвили, 
П редседателю  Совета М ини
стров республики О . Черке- 
эия.

На сцена один за другим  
выступаю т самодеятельны е

худож ественны е коллективы, 
отдельные исполнители. А 
на подступех к  крепости Ко- 
село-цихе разворачиваю т с я 
события, инсценирующие сра
ж ение- муж ественны х ее  за
щитников с врагом . Их см е
няют сквчки, соревнования 
стрелков из лука.

— М ного добрых пврвман 
произошло а этом краю , — 
сказал нам посла звваршаиия 
праздника члеи-корреспондент 
Академ ии наук Грузии Давид 
М усхелишвили.

—  Но хотел бы высказать 
одно замечание: Туш ети, в ос
новном, объект внимания эт
нографов. Д ум ается , здешние 
места неоправданно мало изу
чаются археологами.

*  *  *
В этот ж е день руководи

тели республики и другие 
участники П оездки побывали 
в реставрируемом монастыр
ском комплексе Цхракара, 
относящ емся к V  веку нашей 
эры. Его  старинные сооруж е
ния окруж ены  заботой и вни
манием. Но больно видеть на 
отреставрированных станах, на 
уцелевш их фрагм ентах ф р е 
сок «автографы» современных 
дикарфй. Один иэ них —  Гала 
Годардэиш вили не постеснял
ся поставить д ату  — 1988 г.

на только что восстановленной 
стане.

С ледую щ ая о с та н о в к а  — 
кафадрал Алаварди . Он в 
строительных лесах. Здесь 
полным ходом идут рестав
рационные работы. Об их 
значении и объеме рассказы 
вают начальник Главного на
учно - производственного уп
равления по охрана и исполь
зованию памятников истории, 
культуры и природы при С о
вета Министров Грузинской 
С С Р  И. Цицишвили и автор 
проекта реставрации собора 
У . М осулишвили.

Работа предстоит немалая 
для того, чтобы Алаварди за
сиял а прежнем великолепии, 
с новым блеском ...

3. ГРДЗЕЛИШВИЛИ,
Э. КАНДЕЛАКИ.

(Спец. корр. 
ГРУЗИНФОРМа).

*  *  *
§  Н а  с н и м к а х :  на пра

здника «Тушетоба-88»; этно
графический музей Тушети ■ 
Омало.

Ф ото  И. Давиташвили.
(Фотохронике 

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

#  Опережая 
событие

ТЕЛАВСКИЕ 
МУЗЫКАЛЬНЫЕ 

ВЕЧЕРА-88
Радость новых встреч и 

открытий подарит любите 
лам  м узы ки  ф естиваль ка
мерной м узы ки  «Дар ло
зе» , учреж денны й несколь 
ко лот назад прославленной 
пианисткой Элисо Вирсала- 
д за . Как  и раньш е, этот ф е 
стиваль соберет в Толвви 
известных советских и зару 
беж иы х исполнителей. И 
словно сим волизируя веч
ную молодость искусства, 
своеобразной впечатляю 
щ ей увертю рой к  нему ста
нет выставка произведений 
м олоды х худож ников, ко
то р ая  откроется 7 с#и- 
табря .

В этот дань возьм ет старт 
и м узы кал ь н ы й  праздник, 
посвящ енны й памяти выдаю
щ его ся  м узы канта и педагога 
Генриха Н айгауза , имя которо
го тесно саязено с Грузией.

В течение девяти  дней в Те- 
. леей пройдут концерты  кам ер

ной и вокальной м узы ки . У ч а
стники ф естиваля проведут и 
сем инарские занятия д ля  уча
щ ихся Телавского музы кально
го  училищ а.

На феетиаальной афиш е — 
имена пианистов Элисо Вирса- 
лад зе , Дм итрия Башкирова, 
скрипачей М аринэ Яшаили, 
О лега  Когана, аиолончелисток 
Натальи Гутм ан, Циалы Квер- 
надэе , певицы Елены  Бриле
вой, кларнетисте из Ф Р Г  Э д у
ар да Брунера и д р уги х  изве
стны х солистов.

В концертах примут участие 
признанные худож ественны е 
коллективы  страны и респуб
лики : струнный квартет име
ни Бородина, струнный явар- 
тет Грузии , ансамбль ударных 
инструментов под руководст
вом М арка П екарского , камер
ный оркестр  Латвии под уп
равлением Товия Лившица, ка
м ерны й оркестр студентов 
Тбилисской к о н е  ерветории, 
ф ольклорны й ансамбль «Мтиэ- 
би».

М узы кальны м и премьерами 
одарит слуш ателей один из 
концертов ф естиваля. В этот 
день в исполнении квартета 
имени Бородине и Элисо  Вир- 
саладэе прозвучит новое про
изведение народного артиста 
С С С Р  О таре Тактакиш аили — 
«С трунны й квинтет».

Ф естиваль «Дар лоза» за
конно замял почетное м есто  е 
сем ейства многих м узы каль
ных смотров, проводимы^ а 
нашей республика. Его  непро
долж ительная история освя
щ ена сватом  «звезд » , и душой 
зтого  осеннего см отра явля
ется  . Элисо  Вирселедэе. Те- 
леяский см отр , организован
ный Гр узго сталар ад и о , Мини
стерством  культуры  республи
ки и Грузгосфиларм омией, 
стааит целью  пропаганду луч
ш их м узы кальны х образцов 
мировой классики, произведе
ний соврем енных авторов.

Ф естиваль заверш ится 15 
сентября большим концертом .

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

ВСТРЕЧИ В МОНГОЛИИ
Собираясь в служ ебную  командировку в 

М онголию , я не предполагал, что встречу 
зд есь  столько зем ляков, помогаю щ их брат
ском у народу строить новое общ ество. Об

щение с ними помогло мио увидеть во всем 
многообразии леремеиыц происходящие в 
МНР, богатую культуру ое народа.

...В  редакции газеты  «Унэн» 
нас, группу советских ж урна
листов, принял первый зам е
ститель главного редактора 
Ц эвлээ. Он рассказал о зада
чах, стоящ их парад  монголь
ским народом на нынешнем 
этапа, о работа коллектива 
редакции в а д  ущ ей газеты 
страны.

Узнав , что я приехал иэ Гру
зии, Ц эвлээ предлож ил встре
титься с зем ляком  А лександ
ром Хератиш аили, работающ им 
е акциона р и о м общ естве 
«Уланбаторская ж елезная д о 
рога».

Утром  следую щ его  дня я 
уж е сидел а кабинете началь
ника отдала капитального стро
ительства этого  акционерного 
ж елезнодорож ного общ ества. 
Именно на этой долж ности 
тр удится наш соотечествен
ник.

—  В братскую  страну, — 
рассказывал А лексан др  Хара- 
тишвили, —  я прибыл летом 
1985 года вм есте с группой 
советских специалистов. Тр уд
новато было вначале. Как-ни
как незнакомая страна, лю ди. 
М еш ало незнание языка, м е
стных обычаев, д ругой  кли
мат. Но быстро освоился. 
М онголы —  народ на ред
кость гостеприимный, добро
желательны й. Каж ды й второй 
здесь  владеет русским  язы 
ком . Н е  м огло  не тронуть, с  ка
ким уваж ением , любовью от
носятся они к советским лю
дям .

Всего несколько десят
ков лет назад грузы по 
всей стране развозились 
вьюком на «кораблях пу
стыни» — верблюдах, лю
ди же передвигались глав
ным образом на лошадях. 
Действовала уртонная (ям
щицкая) служба. Теперь 
в республике существует 
и интенсивно развивается 
автомобильный, воздуш
ный и, конечно, железно
дорожный транспорт, ос
нащенный с о в р еменной 
техникой. В становлении 
и развитии всех этих ви
дов транспорта М НР боль
шую помощь оказывала и 
оказывает наша страна.

История ж елезнодорож ного 
транспорта довольна коротка. 
Первый паровозный гудок 
монголы услы ш али в 1938 гЬ- 
ду . Тогда была введена в экс
плуатацию ж елезнодорож ная 
линия м еж ду столицей и ее 
угольной «кочегаркой» —  На- 
лайхой. В 1939 году была со
оруж ена ш ирококолейная до
рога Чойбалсан —  Соловьавск 
(С С С Р ). П одлинную  револю
цию в транспорте Монголии 
произвела трансм онгольская 
м агистраль, которая строилась 
в два этапа: в 1949 году о т
крылось движ ение по дорога 
Улан-Батор —  Науш ки у  мон
голо-советской границы и в 
1956 году от Улан-Батора до 
Д эам ы н-Уд» у  монголо-китай
ской границы.

«Уланбаторская ж елезная 
дорога» —  это первое совет
ско-монгольское акционерное 
общ ество , созданное в 1949 
го ду . Оно управляет ныне от
раслью , где тр удятся  17 тысяч 
человек. Протяженность ж е
лезной дороги составляет в 
страна на сегодняш ний дань 
болаа 1.800 километров. Ж е 
лезнодорож ны й транспорт в 
республика —  одна из круп
нейших отраслей народного 
хозяйства. С удите  сами: сего
дня по ней перевозится 75,6 
процента общ его объема гру
зов . На ж елезную  дорогу при
ходится 30,4 процента пасса- 
жирооборота. Именно по ней 
перевозятся в нашу страну по
лезны е ископаемые, которыми 
так богата М онголия, кожвввн- 
ное сырье, продукты  питания, 
А  из Советского С ою за не
скончаемым- потоком поступа
ют в МНР машины и обору до-' 
ванне, строительные м атериа
лы, многое др уго е .

Сегодня в акционерном 
обществе работает свыше 
200 советских специали
стов. Наша страна помо
гает Монголии в дальней
шем развитии железнодо
рожного транспорта. С по
мощью СССР, к примеру, 
только в последний пери
од были сооружены но
вые железнодорожные ли
нии на участке Баганур— 
Багахангай протяженно
стью 156 километров. 
Трудно переоценить зна
чение строительства для 
М НР этой железнодорож
ной артерии. Ведь в Бага- 
нуре — богатейшие место
рождения коксующегося 
угля. Раньше его вывози
ли автотранспортом. Об
ходилось это дорого’. Те
перь расходы по транс
портировке резко сократи
лись, что дало возмож
ность увеличить добычу 
ценного сырья.

В основных направлениях 
экономического и социально
го развития на V I I I  пятилетку 
предусм отрено повысить про
ездную  и пропускную  способ
ность ж елезны х дорог на от
дельных участках, осущ ествить 
расш ирение и реконструкцию  
некоторы х станций, узлоа , д е
по, увеличить грузооборот на 
32— 35 процентов,V пасеажиро- 
оборот —  не 29— 32 процента, 
повысить производительность 
тр уда  на 19— 22 процента.

Д лв того, чтобы решить эти 
задачи, была разработана ком
плексная програм ма «Интенси
фикация-90». На основе ее  ве
дется  большая работа по со
вершенствованию систем уп
равления планирования хо
зяйственного механизме. И 
первые • задачи ужа налицо. 
Закончилось с т  р о итальство 
ж елезнодорож ны х зданий в го
роде Сухэ-Батор. В настоящ ее 
время мы ведем большие ра- ’ 
боты по развитию узла стан
ции Улан-Батор, строим ж елез

нодорожную  линию Вал Чин
гисхана — станция Эрцзлэв , в 
района которой обнаружены 
богатые залежи полезных иско
паемых. С  помощью совет
ских специалистов осущ ествля
ется и реконструкция локомо
тивного депо станции Улан- 
Батор. Всего ж е на расш ире

н и е  капитального строительст
ва уланбаторской железной 
дороги выделено более 300 
миллионов монгольских тугр и 
ков...

еаться. В этот день в 
тоатр меня сопровождал 
коллега, редактор отдела 
и н ф о р м а ц и и  газеты 
«Труд» Владимир Свирин. 
Так состоялось наше зна
комство с Гиви Мунджи- 
швили.

Гиви —  выпускник Тбилис
ской консерватории, затем 
учился в М осковской консер
ватории по профессии «дири
жер хора». Одно время был 
худож ественны м руководите
лем и главным дириж ером Го- 
сударственной хоровой капел
лы Грузии. О бъездил всю стра
ну. Он — народный артист

исполнители. Недавно мы ник». Поведали они и о том, 
начали обновлять репер- что Лордкипвнидэв исколесил 
туар, изучать новые про- почти всю страну —  самоле- 
и'зведения. Но некоторым том , на автомашина, на лоша- 
солистам они были не под ди ... Пожалуй, ни одно важ- 
силу. Пришлось объявить нов событие не прошло мимо 
конкурс. Более 5 0  чело- * го зоркого журналистского 

к  глаза. Рядом с ним всегда на
век держали строгий экза- кодитс>| опврвтор Николай
мен. Самые одаренные из Москвитин. 
них пополнили хор. _ _  Перестройка началась и

в МНР,— говорит Тариэл Лорд- 
кипанидза,— В последнее вре
мя в местной пресса, телепе
редачах все чаще и чаще по
являю тся критические мате
риалы о различных сф ерах, о

В Улан-Баторе я встретился 
с  консультан т о м  министра 
культуры  МНР Владимиром 
Григорьевичем Ф едоровичем . 

—  Мне очень приятно гово-

В своем рассказе Александр  
Иосифович умолчал о том , 
как высоко оценен его  вклад 
в развитие железнодорож ных 
магистралей М НР. А . Харати- 
швили за свои заслуги удо 
стоен звания «Поротный же- 
лаэнодорож  н и к  М онголии», 
награж ден золотой медалью  
«За наставничество». Успешно 
тр удится в Монголии и его 
супруга. Зоя М ихайловна — 
один иэ ведущ их специалистов 
проектного института «Ж ал-, 
дорпроект» ..,

—  Вы на подскаж ете, где 
я смогу видеть консультанта 
вашего хора? — спросил я ди
ректора Уланбаторского госу
дарственного театра опары и 
балета.

—  Кого? Гиви МунджиШви- 
ли? Приходите вечерком, е с 
ли будет свободное время, в 
театр . У  хоре — репетиция.

Ровно в 19 часов я уж а си
дел в партере театра. Зал был 
пуст. Но на сцена собрались 
артисты хора. Ш ли последние 
приготовления перед репети
цией. Вот на сцене появился 
Гиви М унджишвили. Занял 
свое м есто  в центре сцены. 
М инутная пауза. И началась 
репетиция. Продолж алась она 
около пяти часов. Но я и на 
заметил, как она кончилась.

I Артисты хора начали 
расходиться А их руко
водитель спустился а зал, 
чтобы с нами поздоро-

Грузимской С С Р . Всесоюзная 
фирма «М елодия» выпустила 
четыре пластинки с  произве
дениями Ш алвы М щ велидза, 
Алексея М ачавариани, Арчила 
Чимакадзе, Сулхана Насидза 
и других известных композито
ров в исполнении капеллы Гру
зии. У  дириж ерского пульта 
стоял Гиви М унджишвили.

И сегодня он — у  дириж ер
ского пульта. Но в братской 
Монголии, на сцене Уланба
торского театре оперы и ба
лета.

—  Скоро два года, как я в 
Улан-Баторе, — поведал мне 
Гиви М унджишвили. — При
ехал вместе с супругой и доч
кой 5 ноября 1986 года. И сра
зу же включился в работу. В 
отличие от Груэии, где м узы 
кальное образование наши сту
денты получают либо в учи
лищ ах, либо в консерватории, 
а Монголии музыкальные кад
ры готовятся в педагогическом 
институте, где  функционирует 
музыкальное отделение. В год 
дипломы об окончании инсти
тута получают пять— восемь 
человек, не более. Часть из 
них остается в Улан-Баторе, а

рить о Гиви М унджишвили, —  ЛЮДЯХ( Р аботеющих по старин- 
делится с нами Владимир Ф е- кв и  с этим трудно не согла

ситься. И мы начали перест
раиваться: при подготовке то
го или иного материала ста
раемся заглянуть а глубь проб
лемы , учитывая интересы на
ших друзей , помочь им. И, ко
нечно, рассказываем а своих 
материалах о работе наших 
специалистов. Немало време
ни в своих телерепортажах 
мы уделяем  деятельности спе
циалистов, приехавших из Гру
зии. Их в Монголии немало, 
тр удятся они во многих отрас
лях народного хозяйства стра
ны, и завоевали хороший ав
торитет. Меня это особенно 
радует. Это и их заслуга , что 
• последние годы интенсивны
ми темпами развиваются от
расли народного хозяйства 
М онголии, строятся новые го
рода и поселки. Взять город 
Дархаи. Наша страна строит 
здесь дома, чехи —  реконст
руируют цементный завод, 
венгры —  помогают коллекти
ву мясного комбината совер
шенствовать технологию  про
изводства, специалисты из ГДР 
трудятся на трикотажной фаб
рике, болгары — на меховом 
комбинате. Так еот, в числе 
советских специалистов-строи- 
телей есть и представители 
Грузии. Работают они и в гео
логических партиях, в сель
ском хозяйстве, промышленно
сти, на транспорте. Словом, 
социвлистиче с к а я интегра
ция —  в действии.

Всего хорош его, вынужден 
попрощаться с вами! Готовим 
очередную передачу ■ про
грамм у «Содруж ество», вре
мени в обрез...

Невозможно, к сожалению, 
в одном материале рассказать 
обо всех наших земляках, по
могаю щ их братском у народу. 
Но радостно, что они достойно 
представляю т нашу республи
ку зе рубежом.

Шалва СВАНИ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Улан-Батор —  Тбилиси.

дорович. — Он — талантли
вый дирижер, прекрасный пе
даго г. Возьмем хор Уланба
торского  театра оперы и ба
лета. В хора был дисбаланс — 
пали 47 женщин и 27 мужчин. 
Дириж еру пришлось «вырав
нивать». Скольку труда и энер
гии вложил Гиви Григорьевич, 
чтобы поставить хор «на но
ги». Недавно от имени проф
сою зов стран — членов С ЭВ  
Гиви Мунджишвили награжден 
Почетным знаком «Передовик 
интернационального социали
стического соревнования».

Перед отъездом в М онго
лию в программе «Время» мне 
довелось увидеть передачу 
«Уланбаторской железной д о 
роге — 50 лет». Вел ее ж ур 
налист Тариэл Лордкипвнидэв. 
Длилась передача всего не
сколько минут, но тем не м е
нее смотрелась с большим ин
тересом . Не следую щ ий день 
навел справки на Центральном 
телевидении. О казалось , что 
Тариэл Георгиевич вот уж е 
два года'работает заведующ им 
отделением Г о с т е л ерадио 
С С С Р  в МНР. Уж е в Улан-Ба
торе местные журналисты рас-

оеталъные выезжаю т в аймаки» сказали, что Тариэл Лордкипа-
(райцентры) и начинают педа
гогическую деятельность.

В хоре театра оперы и 
балета — более 60 чело
век. В нем объединены 
как артисты старшего по
коления, так и молодые

нидзе за два года пребывания 
в братской стране подготовил 
десятки интересных передач 
о жизни и быте монгольско
го народа, которые есе они с 
большим интересом смотрели 
по монгольском у телевиде-

•  Н в с н и м к е :  с л о е  на
право —  Гиви Мунджишвили, 
Твриэл Лордкипаиидза и Алек
сандр Хвратишвили.

Ф ото  автора.
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•  СПОРТ

У ЛИДЕРОВ-  
БЕЗ ИЗМЕНЕНИЯ

Сыграны все матчи очеред
ного тура чемпионата С С С Р  
по ф утб о лу . Вот их результа
ты : «Днепр» —  «Ш ахтер» —  
4 :2 ,  «Динамо» (Киев) —  «Кай- 
рат» — 3 : 0 ,  «Спартак»— «Чер
номорец» —  3 : 1 ,  «Динамо» 
(М инск) — «Локомотив» — 1:0. 
Встреча команд «Нефтчи» — 
«Динамо» (М оскве) перенесе
на на седьмое октября. О 
матче динамовцев Тбилиси с 
«Араратом» мы уж е сообщ али.

В верхней части турнирной 
таблицы чемпионата измене
ний не произошло. По-преж
нему лидером остается дне
пропетровский «Днепр», у ко
торого 34 очка после 23 мат
чей. Вслед за ним идет киев
ское «Динамо». У  футболистов 
столицы Украины 30 очков. Но 
они провали на три встречи 
меньше.

29 очков посла 22 матчей 
набрали московские спарта
ковцы, занимающие третье 
место,

О тбилисских динамовцах. 
У  них осталось 16 очков пос
ле 21 игры. Они находятся на 
13-м месте.

А  завершившийся тур  был 
одним из самых результа
тивных. В нем было забито 25 
мячей, 19 иэ которых прове
ли хозяева, шесть —  гости. В 
списке бомбардиров лидирует 
днепропетровец Ш ахов. Не 
его счету 13 голов. На два м я 
ча меньше провели мЬсков- 
ский динамовец Бородю к и 
ф орвард «Локомотива» Ру- 
еяев. Киевлянин Протасов за
бил 10 мячей.

Очередный тур чемпиоиа-а 
состоится 17 сентября. Но до 
зтого тбилисские динамовцы 
на своем поле проведут про
пущенный матч первого круга 
с киевскими одноклубниками.

*  *  *

Проведен первый матч ро
зыгрыша Кубка У Е Ф А . Маль
тийская команда «Ш лиема» на 
своем поле в городе Валетте 
принимала румынскую «Вик
торию». П обеду одерж али г̂о- 
сти —  2 : 0. В то  ж е время Оче
редную  встречу национально
го чемпионата провела вен-< 
ская команда «Аустрия» — со
перник вильнюсского «Жальги- 
риса» в Кубке У Е Ф А . «Ауст
рия» играла с «Рапидом», вы
играла —  3 : 0  и возглавила 
турнирную таблицу.

СОПЕРНИКИ ИЗВЕСТНЫ
В М адриде состоялась ж е

ребьевка европейских клуб
ных баскетбольных турниров. 
Динамовцы Тбилиси, выступаю
щие в Кубке Корача, первый 
матч проведут с победителем 
пары «Олимпиакос» (Греция)—  
«Гурник» (Польш а). Матч в сто
лице Грузии состоится второго 
ноября, ответный — девятого .

В эти же сроки выступит в 
Кубке Корача и киевский 
«Строитель». Его соперником 
будет победитель пары «Брэи 
Касторе» (Бельгия) — «Ш ар- 
лоттенбург» (Ф РГ).

В Кубке  европейских чем
пионов баскетболисты Ц С КА  
третьего ноября в гостях 
встретятся с победителем д у
эта «Клостериойбург» (А вст
ралия) —  «Балкан» (Болгария). 
Ответный матч — десятого  но
ября. В Кубке  кубков соперни
ком каунасского «Жальгири- 
се» будет бельгийская коман
да А С  «М аккаби». Встречи м е
ж ду ними состоятся первого 
и восьмого ноября.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ПЛАВАНИЕ. С о в е т с к и е

спортсмены провели послед
нюю прикидку перед О лим
пийскими играми. В М осква 
они стартовали в меж дународ
ной встреча с пловцами Кана
ды , в которой многие силь
нейшие спортсмены С С С Р  вы
ступали ана зачата. В итоге 
победили гости —  7/ : 74.

БАСКЕТБОЛ. В Пекине про
водится меж дународный тур
нир. Три победы на старте 
одарж  а л а  вторая сборная 
С С С Р . Она лидирует в саоай 
группе вместе с баскетболи
стами Бразилии.

ШАХМАТЫ. Ю ношеский м е
ж дународны й турнир прово
дится в Д рездена . Лидирует 
Владимир Епишин (С С С Р ), у 
которого 7,5 очка.

ВОДНЫЕ ЛЫЖИ. В англий
ском гороа Ридинге завершен 
чемпионат Европы. 'В- команд
ном зачете первенствовали 
спортсмены Великобритании, 
на втором месте —  воднолы ж
ники Ф ранции, на третьем —
С С С Р .

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ма 6 сентябре 
М О СКВА

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 минут». 9.35 — Л . Н. 
Толстой «И  свет во тьм е светит». 
Телеспектакль. .17.00 — Новости.
17.15 — П ятилетка: д е л а  и люди. 
Д окум ентальны й телеф ильм  « Р аз
мы ш ление в пути». 17.55 — «Без 
п рава  н а  провал» . Х удож ествен
ный ф ильм. 19.10 — Родники. 
П риним ает участие фольклорный 
коллектив села П одеереднее Бел
городской области . 19.45 — Сегод
ня в  мире. 20.00 — Ч еловек я  за 
кон. 20.30 — Кинопублнцисткка: 
вчера, сегодня, завтр а . 2А00 — 
Время. 22.40 — П рож ектор пере
стройки. 22.50 — Все симфония

С. Рахманинова. Первая симфо
ния. 24.00 — «К аскадер» — кон
ный театр . 00.10 — Сегодня в 
мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «Путеш ествие по Москве. 
Улица Горького». Документальный 
фильм. 9 .35 ,  10.35 - •  География. 
7-й класс. 10.05. 1Д.05 — фран
цузский язы к. 11.05, 11.55 — Н а
учно-популярные фильмы . 11.35.
12.35 — М узыка. 3-й класс. 13.00—  
В согласии с природой. Д окумен
тальны е телефильмы . 13.40 — «Ва
риант «О м ега». Художественный 
телеф ильм . 1-я серия. 19.15 — 
« ...Д о  ш естн адцати  и старш е».

20.00 — Ритм ическая гимнастика. 
20.30—М узы кальны й киоск. 21.15— 
З а  безопасность движ ения. 21.20— 
«Л егенда о «Б уревестнике». Пере
д ач а  1-я . О проблем ах  перестрой
ки экономической, социальной, ду
ховной ж изни  в трудовом коллек

тиве Ленинградского объединения 
«Буревестник». 22.00 — Время. 
22.40 — П рож ектор перестройки. 
22.50 — «Д олгая счастл и а  а  я 
ж изнь» . Художественный фильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.45 — Атле- 
тизм^ 15.40 — Информационный
выпуск (н а русском язы ке). 15.50— 
Д иалог на политическую тему 
(повторно). 16.25 — Грузинской 
студни телефильмов — 20 лет. 
Документальный телеф ильм  «Ве
неция». 16.45 — П рограм м а мульт
фильмов. 17.^5 ~  XIX Всесоюзная 
партконференция. Реализм  пере
стройки. Д окументальный фильм 
« В н е д р е н и е »  (первый п оказ).
18.15 — О бъявления. 18.20 — XIX 
Всесоюзная партконференция. Ре
ализм  перестройки. Транспорт, 
перестройка, проблемы. 19.00 —

Грузинской студни телефильмов — 
20 лет. Короткометражный худо
жественный телефильм «Кувш ин».
19.30 — Наш сад . (В помощ ь 
членам коллективного садовод
ства ). 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Граж данин, общество, закон .
21.00 — Грузинской студии теле
фильмов — 2(1 лет. Д окум енталь
ный фильм «По следам  Руставе
ли». 21.50 — Веками храня.
22.00 — Время. 22.40 — П рож ек
тор перестройки (М ). 22.50 — 
Впервые н а  наш ем экране. Худо
жественный фильм «П рыж ок».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
17.2$ — ' Киножурнал «Е ралаш ».
17.35 — Художественный фильм 
«Д етство Бем бн». 18.55 — Худо
жественней фильм «Ю ность Бем- 
би». 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Художественный фильм «Танго 
наш его детстса*.

РАДИО

на 6 сентября
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

6.04, 11.00 и 23.55 — Последние 
известия. 6.30 — Сельское утро..
Программа для  труж еников села*
7.04. 9.00. 16.00, 20.00 и 00.50 -  
Последние известия (М ). 7.40 — 
Радиогазета «Пионер Грузии».
8.15 и 12.15 — «Час пик». Ин
формационно -  м узы кальная про
грамма. 9.25 н 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — «Ес
ли хочешь быть, здоров». 11.35 
М. Клементи. С оната и трио. 
11.55 — Курсом XIX партконф е
ренции. 11.35 — Грузинские на
родные песни. 13(.00 — Обзор и 
передовая статья «П равды » на 
грузинском языке. 13.01 — Время, 
события, лю ди (М ). 13:40 — Л и 
тературны е чтения. Г. Д очана-

швнлк «Дело*. 14.15 — Отрывок 
из балета- Ю. Александрова. «Бе
леет парус одинокий. 15.00 — 
П риглаш ает радиостудия страны 
(М ). 16.45 — Природа просит з а 
щиты. 17.00 _  Радиостанция
«Мацне» («В естник»). 20.45 — 
Грузинские народные песни. 21.00-  
Всчерняя сказка. 21.15 — Радио
станция «Сичабуке». 22.00 — Ка
мерные произведения В. Азара- 
швили. 22.30 — Информационный 
выпуск. 23.30 — Звезды  мировой 
оперной сцены.

ПОГОДА

на 7 м 8 сентября
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ пере

менная облачность, кратковре
менные дож ди. 8-гс сентября ме
стами, ветер слабы й. Температура 
а  н и з и н а х :  ночью 4 .1 2  4-17

градусов, днем 4 .2 0  4 .2 5  граду
сов. В г о р н ы х  районах: ночью 
4-® -4-И  градусов, днем 4.18 
4-23 градуса. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 4 .3  4 .8
градусов, днем 4 .8  4 .13 г р а д )- 
сов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  пере
менная облачность, кратковре
менные дож ди, в высокогорной 
зоне мокрый снег. Ветер зап ад
ный, 9—14 метров в секунду. Тем
пература на р а в н и н а х :  ночью 
4 .8  4.13 градусов, днем 4 . 2а
4 .2 6  градусов. В г о р н ы х  рай 
онах: ночью 4 .5  4 .10  градусов, 
днем 4_16 д .21  градус. В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью д .1 
4 -6  гоадусов. М естами 0 —1 гра
дус. Днем 4 .6  4_11 градусов.

В ТБИ ЛИ СИ  8 сентября пе
ременная облачность, кратковре
менный д ож дь  с  грозой, в п е р  се

веро-западны й, 9—14 метров в се
кунду. На окраинах - города 15—24 
метров а  секунду. Температура 
4-2* 4-*4 градуса.

А д р е с  
р е д а к ц и и :

•Ш И Ш . Т б и л и с и -8 . 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-13-64

93-22-19
объде.-Фивй — вЗ-вЗ-М
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